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  माननीय अध्यक्ष :              अब हम समापन की ओर बढ़ रहे हैं । कुछ दलों के नेता अपने-      अपने वि�चार व्यक्त करेंगे ।

      श्रीमती सुवि#या सुले जी ।

 SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Sir, I take this opportunity to 
thank the hon. Speaker, the Treasury Benches and the entire Opposition.

  अध्यक्ष जी,      ये पांच साल कैसे चले गए,                 पता ही नहीं चला । ऐसा लग रहा है विक कल ही रिरजल्ट आया था और
                   आज पांच साल इतनी जल्दी बीत गए । इसमें दो साल तो कोवि�ड के कारण सबका ही नुकसान हो गया,  लेविकन
         उससे उभर कर पांच साल में बहुत सारे नए रिरश्ते,  नई दोस्ती,          और बहुत कुछ सीखने को मिमला । जिजस तरह आप

      और आपके पूरे ऑवि@स ने काम विकया,              �ह भी सराहनीय है । इन पांच सालों में कई बार झगड़े भी हुए,  कभी
  आप हमसे नाराज,    कभी हम आपसे नाराज,        लेविकन रिरश्ता बना रहा । मैं मेघ�ाल जी,     #हलाद जोशी जी और

      स्पीकर साहब की पूरी टीम की बहुत-          बहुत आभारी हंू । आपस में थोड़ी सी नोक झोंक,     थोड़े हंसी मजाक में पांच
                 साल सबके अचे्छ विनकल गए । हमारा यह बैच एक ऐसा बैच रहेगा जिजसने पुरानी और नई विबल्डिIंग,   दोनों में काम
                    विकया है । उस विबल्डिIंग में बहुत यादें हैं । जिजन्होंने इस देश का इवितहास लिलखा है और यह देश 70   सालों में

      वि�कास के जिजस स्थान पर पहुंचा है,       उसमें सबकी मेहनत रही है । Our entire fight for Independence
and framing of Constitution by Dr. B.R. Ambedkar -         हमारी सारी यादें उस विबल्डिIंग में हैं और इस

       नई विबल्डिIंग में हम आपकी छत्रछाया में आए,        �े पुरानी यादें तो छूट नहीं रही हैं,   लेविकन यहां धीरे-    धीरे हम संभल
   रहे हैं ।

 अध्यक्ष जी,                     मैं आप सभी का तहेदिदल से आभारी हंू विक आप सबने हम सबका साथ दिदया । मैं अपने के्षत्र के सारे
    लोगों की बहुत आभारी हूं,       पाटQ का आभार अभी नहीं मान सकती,         क्योंविक पाटQ थोड़ी डाइलेमा में है । थोड़ी
 इधर है,                थोड़ी उधर है । कोटR ही विडसाइड करेगा विक विकसकी पाटQ होगी । �ह समय बताएगा,    जब हम अगली
              बार आएगंे लेविकन आप सभी का साथ रहना चाविहए । पॉलिलदिटकली लड़ाई तो चलती रहेगी,    लेविकन हमारे रिरश्तों

      में कभी अंतर और कटुता न आए,           यही लोकतंत्र की सबसे अच्छी बात है । मैं स्पीकर साहब,    सारी टे्रजरी बैंचेज
                      और वि�पक्ष के लोगों की आभारी हूं । सब हमारे दोस्त चुनकर आएं और इस देश को सशक्त करने के लिलए और

             वि�कास में साथ देते रहें । इस साइड या उस साइड की बात नहीं,         लेविकन हमारा देश बड़ा होना चाविहए । जय हिहंद
 ।  

 

       �ाणिणज्य और उद्योग मंत्रालय में राज्य मंत्री (   श्रीमती अनुवि#या पटेल):  अध्यक्ष जी,     नए संसद भ�न में 17  �ीं
               लोक सभा का यह अंवितम दिदन है । हम लोगों के पांच साल कैसे गुजर गए,         पता ही नहीं चला । विकसी ने सही
  कहा है ?      �क्त गुजरते �क्त नहीं लगता ।?       जो �क्त हमने पुरानी संसद से लेकर,      जिजसे आज हम संवि�धान सदन



  कह रहे हैं,                  �हां से लेकर यहां नई संसद में गुजारा �क्त हम सबकी यादों में कैद है । �र्षR 2024   के चुना�
        परिरणामों के बाद इस संसद की तस्�ीर कैसी होगी,  बदली होगी,          हम इसके बारे में बहुत कुछ इस अ�सर पर नहीं

कहेंगे,                   लेविकन इतना जरूर कहेंगे विक हम सारे सांसद जिजन्होंने संवि�धान सदन से लेकर इस नए सदन में अपने
     पांच सालों का �क्त विबताया है,           �ह हम सभी के लिलए जी�न के अवि�स्मरणीय यादगार पल हैं,    जो हमेशा के लिलए

                 हम सबकी यादों में कैद हो गए हैं । आज के इस अंवितम दिदन पर मैं आपको हृदय-      तल से आभार व्यक्त करना
       चाहती हंू । मेरी पाटQ की ओर से,       हम दो सांसद हैं और हमारी छोटी-   सी पाटQ है,      हमारे दोनों सदस्यों की तर@ से
 आपको हृदय-           तल से कृतज्ञता ज्ञाविपत करती हूं । आपका हमें स्नेह मिमला,  आशीर्ष मिमला,    संरक्षण मिमला । कभी-

  कभी थोड़ी डांट-                   @टकार भी मिमली । एक अणिभभा�क के रूप में हमारा भी यह अमिधकार है और आपका भी विक
     आपके स्नेह के साथ आपकी डांट,       आपकी @टकार भी हम स्�ीकार करें ।

  अध्यक्ष जी,              आपके अपने अध्यक्षीय कायRकाल में आपने अनेक अणिभन� पहल सांसदों की कायRकुशलता को
    बढ़ाने के लिलए की हैं,               खास तौर से जो सांसद पहली बार चुनकर आते हैं । आपके नए #योगों से,   आपकी नई

              अणिभन� पहल से उनकी बहुत सहायता हुई । जब हम सदन में चुनकर आते हैं,       यह हमारे लिलए सौभाग्य तो है ही,
                    लेविकन सौभाग्य से बढ़कर एक बहुत बड़ा दामियत्� है । लाखों लोगों की अपेक्षाएं हमसे होती हैं और आपने उन

                 अपेक्षाओं के अनुरूप उनकी भा�नाओं को व्यक्त करने के लिलए हमें इस सदन में अ�सर #दान विकया है,  उसके
  लिलए मैं बहुत-    बहुत आभारी हंू ।

  अध्यक्ष जी,         यह मेरा दूसरा कायRकाल है । मेरी एक छोटी-            सी पाटQ है । इस सदन में आकर मैंने बहुत सारे
            अनुभ� #ाप्त विकए । इस सदन में देश के तमाम राज्यों से बड़े-        छोटे अनेक राजनीवितक दलों के #वितविनमिध चुनकर

       आते हैं । बहुत सारे �रिरष्ठ सांसद हैं,             जो इस संसद में अपने कई कायRकाल पूरे कर चुके हैं । अलग-  अलग
  वि�चारधाराओं को जानना,   देश के कोने-         कोने में रहने �ाली जनता की अपेक्षाओं को समझना,   उनके दृमिfकोण को

समझना,          और अनेकों अनेक अनुभ�ी नेताओं के वि�चारों से लाभान्विन्�त होना,     यह एक ऐसा अनुभ� है,  जिजसकी
       शब्दों में व्याख्या करना कदिjन है । विकन्तु,             मेरे जी�न का यह सचमुच एक अवि�स्मरणीय कायRकाल रहा । अब तो

           मैं इसे दस �र्षR कहंूगी । मैंने बहुत कुछ सीखा ।

 महोदय,          मैं आज इस अ�सर पर अन्य राजनीवितक दलों के नेता,   हमारे राष्ट्रीय दलों,    के्षत्रीय दलों के बड़े-  बड़े नेता, 
    जो यहां पर मौजूद हैं,      जिजनसे हमने बहुत कुछ सीखा है,           उनके #वित भी मैं अपना आभार व्यक्त करना चाहती हूं ।
              यु�ा सांसदों को संसद के अन्दर अपने मसले को कैसे सही ढंग से रखना है,       इसे हमारे �रिरष्ठ सांसद ही हमें

             लिसखाते हैं । मैं उन सबके #वित अपनी कृतज्ञता ज्ञाविपत करना चाहती हंू ।

  अध्यक्ष जी,     �क्त दिदखाई तो नहीं देता,              लेविकन बहुत कुछ दिदखा जाता है । सत्रह�ीं लोक सभा में हमारी इस
                     संसद ने सरकार के बहुत सारे ऐवितहालिसक विनणRयों को भी देखा । अभी हाल ही में हमारे सदन ने एक बहुत

    ऐवितहालिसक कायR विकया । आई.पी.सी., सी.आर.पी.सी.,   इंविडयन एवि�डेंस एक्ट,       जो अंग्रेजों की गुलामी के #तीक
थे,  �र्षR 1860       से उनका बोझ उjाए भारत के करोड़ों-            करोड़ नागरिरक चल रहे थे । हमसे पहले विकसी सरकार ने

                       यह चिचंता नहीं की थी । मुझे ग�R है विक माननीय #धान मंत्री श्री नरेन्द्र मोदी जी की सरकार ने इस ओर अपनी
                     दृमिf दौड़ायी । अंग्रेजों के जमाने से बने हुए इस कानून के उदे्दश्य में भारत के नागरिरकों को दंड देना #ाथमिमकता

थी,                    भारत के नागरिरकों के साथ न्याय करना उनकी #ाथमिमकता नहीं थी । उसको बदलने का काम इस संसद ने
       इस सत्रह�ीं लोक सभा में की है ।

  अध्यक्ष जी,   जब हमने ?  संवि�धान सदन?        से अपने इस नए सदन में #�ेश विकया,       तब भी हमारी सरकार ने एक
                   इवितहास रचा । सालों से लम्बिrबत इस देश की आधी आबादी को न्याय और भागीदारी सुविनणिsत कराने के उदे्दश्य



          से मविहला आरक्षण वि�धेयक को पारिरत करने का काम हमारी एन.डी.ए.        की सरकार ने #धान मंत्री नरेन्द्र मोदी जी
          के नेतृत्� में विकया और यह सदन उसका साक्षी है ।

  अध्यक्ष जी,             इस सत्रह�ीं लोक सभा के कायRकाल के दौरान हमने भया�ह त्रासदी को देखा, कोवि�ड-19  को देखा
        । मुझे ग�R है विक जब पूरी दुविनया कोवि�ड-19      की महामारी से जूझ रही थी,     उस �क्त भारत ने ?  �सुधै�
कुटुrबकम?        की अपनी भा�ना को स�uपरिर रखते हुए ?  �ैक्सीन मैत्री?    इविनलिशएदिट� के अन्तगRत 100   से अमिधक

                    देशों को �ैक्सीन और द�ाएं सप्लाई करने का काम विकया । यह सब कुछ सत्रह�ीं लोक सभा के कायRकाल में
  हमने देखा ।

 महोदय,                   यह सत्रह�ीं लोक सभा बहुत सारे ऐवितहालिसक विनणRयों की साक्षी रही । मैं इस अ�सर पर एक और
         चिचंता को व्यक्त करना चाहती हूं । एक यु�ा सांसद,        यु�ा मंत्री के रूप में सदन का एक-     एक क्षण मूल्य�ान होता

  है । करोड़ों-               करोड़ लोगों की अपेक्षाओं के साथ हम इस सदन में चुनकर पहंुचते हैं और एक-     एक क्षण जब हंगामे
   की भेंट चढ़ता है,        जिजसका उपयोग साथRक चचाRओं के लिलए होना चाविहए,      जिजसका उपयोग जन भा�नाओं की

    अणिभव्यक्तिक्त के लिलए होना चाविहए,             तो हमारे जैसे यु�ा सदस्यों को कf होता है । यह अ�सर बार-   बार नहीं मिमलता
               । बहुत कम लोग इतने सौभाग्यशाली होते हैं जो अनेक बार चुनकर आते हैं । लेविकन,       जो एक या दो बार चुनकर

 आते हैं,      उनके लिलए पाँच सालों में एक-       एक क्षण की कीमत होती है ।
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  अध्यक्ष महोदय,          मैं इतना ही कहना चाहंूगी विक कम से कम 18    �ीं लोक सभा में,      वि�णिभन्न राजनैवितक दलों के जो
     भी सदस्य यहां चुन आए हैं,          हम सबकी यह कोलिशश होनी चाविहए विक सदन के एक-       एक क्षण का सदुपयोगा हो ।

                      सदन को हंगामे की भेंट चढ़ाने से बेहतर है विक सरकार को कटघरे में खड़ा विकया जाए । सरकार से स�ाल पूछे
              जाएं । मीविडया की हेड लाइन यह बने विक सदन की कारR�ाई स्थविगत हो गई,   सदन नहीं चला,    इससे बेहतर यह हो

                      सकता है विक सरकार वि�पक्ष के उक्त स�ाल से असहज हो गई । यह शायद एक बेहतर हेडलाइन हो सकती है ।
    यह एक ऐसी व्य�स्था है,                 जिजस पर सभी दलों को सामूविहक रूप से मंथन करने की जरूरत है और जो हमारी

      संसदीय परंपराएं पटरी से उतर गई हैं,  उनको पुन:            पटरी पर लाने की जरूरत है और इसके लिलए सामूविहक चिचंतन
        और सामूविहक संकल्प की आ�श्यकता है । अध्यक्ष महोदय,           मैं इतना ही कहना चाहंूगी विक पांच सालों के लिलए
                     जब हम यहां आते हैं तो लाखों लोगों के #वित हमारी ज�ाबदेही होती है । इसलिलए जब हम अपने समय का

      उपयोग साथRक चचाRओं के लिलए करते हैं,           जनता से जुड़े हुए उनके विहत के मसलों को उjाते हैं,    तो हम अपने उस
        दामियत्� के साथ न्याय कर पाते हैं ।

 अध्यक्ष महोदय,       जब सदन में #श्न काल चलता है,              कई बार हमने देखा है विक #श्न काल भी हंगामें की भेंट चढ़
    गया । मैं आज 17                 �ीं लोक सभा के अंवितम दिदन अपनी भा�ना इस गरिरमामयी सदन के सभी सदस्यों के बीच

                      रखना चाहती हॅूं विक अगर सदन में हंगामे पूरी तरह खत्म नहीं हो सकते तो कम से कम यह संकल्प जरूर होना
          चाविहए विक #श्न काल विकसी भी कीमत पर स्थविगत न हो,        क्योंविक #श्न काल एक ऐसा समय होता है,    जो मंत्री से

 ले कर,  वि�भाग के,   मंत्रालय के छोटे-                बड़े हर अमिधकारी के माथे पर चिचंता की लकीरें लाने का काम कर सकता है ।
                     मैं तो समझती हॅूं विक वि�पक्ष के पास सबसे बड़ा हलिथयार #श्न काल है । सरकार देश की जनता के #वित ज�ाबदेह

                     होती है । सरकार और बेहतर काम करे इसका भी बहुत बड़ा हलिथयार #श्न काल है । इसलिलए कम से कम 18 �ीं
                      लोक सभा में हम सभी को यह चिचंता जरूर करनी चाविहए विक #श्न काल स्थविगत न हो । मुझे नहीं मालूम विक मेरी

      इस बात से विकतने लोग सहमत होंगे,     हिकंतु यह मेरी भा�ना थी,           जो मैं विनष्पक्ष रूप से व्यक्त कर रही हंूॅ ।



 अध्यक्ष महोदय,  मैं पुन:       इस अ�सर पर आपको धन्य�ाद देती हंूॅ,        आपका आभार व्यक्त करती हंूॅ । आपके
               मागRदशRन में हम सभी को इस गौर�शाली सदन में अपनी बात रखने का अ�सर मिमला ।

   धन्य�ाद ।

 

   श्री रिरतेश पाण्डेय (  अrबेडकर नगर):   आदरणीय अध्यक्ष जी, 17          �ीं लोक सभा का यह अंवितम दिदन और कुछ
                     अवंितम क्षण हैं । मेरे लिलए यह लोक सभा अत्यंत ही अवि�स्मरणीय समय रहा है । इन पांच सालों में आपके

              मागRदशRन में बहुत कुछ सीखने को मिमला । इतनी देर तक कभी सदन चलता था,       मैं वि�धान सभा में भी रहा हॅूं, 
                ऐसा मैंने नहीं देखा था । अभी अनुवि#या जी और सुवि#}या जी ने बातें रखीं विक बड़े-   बड़े मुद्दों पर,   जैसे मविहला

 आरक्षण विबल,  उसके साथ-   साथ धारा 370  हटाई गई,    ये तमाम बड़े मुदे्द,    जो बाबा साहब बी.आर.   अंबेडकर जी ने
       कहा था विक एक देश और दो अलग-     अलग विनशान नहीं रह सकते,          इन सारी चीज़ों को हटाया गया । बड़े मुद्दों पर
              चचाR हुई । हम लोगों को यहां से बहुत कुछ सीखने को मिमला ।

  अध्यक्ष महोदय,    आपके संरक्षण में हमने,          यहां पर तमाम उन बेहतरीन क्षणों को याद करना पड़ेगा,   चाहे �ह
    पुराने सदन में रहा हो,            चाहे अब इस नए सदन में । मैं हरेक चीज़ के लिलए,       यहां पर हमारे सत्ता पक्ष के

सदस्यगण,      वि�पक्ष के हमारे जिजतने साथी हैं,               उन सभी का मैं धन्य�ाद देना चाहता हंूॅ । हम लोग पहली बार इस
    लोक सभा में आए थे,                   कम उम्र में आए हैं । सबने अंगुली पकड़ कर इस सदन में यहां की जो परिरपाटी रहती है, 
 उसको समझाया-           लिसखाया । हम लोगों का भाईचारा सदन के अंदर ही नहीं,         बल्किल्क पूरे देश में आप कहीं पर भी

  चले जाते हैं,   तो सांसदों का,       उनके के्षत्र में जो बल मिमलता है,         उससे भी बहुत सारी समस्याओं का समाधान हो
    जाता है ।

          इसके लिलए मैं आपका बहुत आभारी हंू । अंत में,    मैं एक शेर कहंूगा,          क्योंविक हम सभी लोग चुना� में जा रहे हैं ।
                         जाविहर सी बात है विक हम में से हो सकता है विक कुछ लोग दोबारा न आएं । मैं चाहता हंू विक सभी लोग �ापस

          चुन कर आएं । हम सभी के लिलए एक शेर है-

       सबको मिमल जाएगी मंजिजल यह जरूरी तो नहीं

   जिजंदगी राह स@र हैं,    यूं ही चलते रहना

       तुम लिचरागों की तरह राह में जलते रहना

       हर अंधेरे को उजालों में बदलता रहना ।

 अध्यक्ष जी,    आपके नेतृत्� में 17               �ीं लोक सभा के अंतगRत हम लोगों को अपने आप में विनखारने का अ�सर
         मिमला है । यहां पर हमारा जो स्टा@ बैjा है,        जिजनके जरिरए हम लोगों को तमाम अ�सर मिमलें,    उन्होंने भी उंगुली
        पकड़ कर हमें गाइड करने का काम विकया है,               मैं सभी को धन्य�ाद देता हूं । यह मेरे लिलए अपने जी�न का एक
              बहुत ही अवि�स्मरणीय समय रहा है । मुझे पूरी उrमीद है विक हम सब पुन: 18        �ीं लोक सभा में इसी सदन में
  मिमलेंगे और अपने-                   अपने मुद्दों को लेकर मजबूती से संघर्षR करेंगे । मैं अंबेडकर नगर की जनता के लिलए और आप

 सभी अपने-               अपने क्षेत्र की जनता के लिलए पूरी ताकत से लड़ने का काम करेंगे । इसीलिलए,     हमें यहाँ चुनकर भेजा
 जाता है,    ताविक हम अपनी जनता-            जनाRदन का एक अच्छी तरह से #वितविनमिधत्� कर सकें और उनके हक-  हकूक

      की लड़ाई देश की सबसे बड़ी पंचायत,                लोक तंत्र के सबसे बड़े मंदिदर में पूरी ताकत से लड़ने का काम करें ।



                     इसके लिलए मैं आपको धन्य�ाद देना चाहता हूं । मैं अपने सभी सालिथयों को भी धन्य�ाद देना चाहता हंू । लोक
      सभा के हमारे जो कायRरत साथी हैं,         उनको भी मैं धन्य�ाद देना चाहता हूं । बहुत-     बहुत धन्य�ाद । जय भीम-  जय
   भारत ।

 

   श्री हि#ंस राज (समस्तीपुर) :  अध्यक्ष महोदय,              आज आखिखरी दिदन मुझे बोलने का सौभाग्य #ाप्त हुआ है । जब मैं
 इस 17               �ीं लोक सभा का सदस्य बनकर आया और जब मेरी मेडेन स्पीच हो रही थी,      उस �क्त भी आप चेयर
                        पर थे और आज भी हैं । मैंने अपने #थम भार्षण में बताया था विक मुझे इस सदन में कैसा अनुभ� मिमला । जब

   हमारे परिर�ार के लोग,                   दोस्त और कई सारे लोग मुझसे पूछते थे विक जब आप सांसद बन कर गए तो सदन में
                    कैसा अनुभ� रहा । मैंने पहली स्पीच में कहा था विक मेरा अनुभ� विबल्कुल उस एक नए वि�द्याथ� की तरह रहा, 

                         जब �ह स्कूल की नई कक्षा में जाता है । जब �ह बैjता है तो देखता है विक बाएं हाथ ए�ं दाएं हाथ में जो उसके
  साथी होते हैं,      कोई पढ़ने में अव्�ल होता है,    कोई नटखट होता है,    कोई शरारती होता है,     कोई दूसरे को पढ़ने नहीं

 देता है,          इस तरह क्लास में कई तरह के बच्चे होते हैं,              उसी तरह से यह सदन भी हमें अनुभ� देता है । जहां एक
      तर@ हमारे मंवित्रमंडल के साथी बैjते हैं,        का@ी अनुभ�ी लोग बैjते हैं और दूसरी तर@,     हमारे वि�पक्ष के साथी
       बैjते हैं । कई ऐसे भी होते हैं,    जो चुपचाप बैjते हैं,            विकसी चीज में पाटQलिसपेट नहीं करते हैं । �े चुपचाप सुनते हैं
            और अनुभ� लेते हैं । इस तरीके का अनुभ� हमारा रहा है ।

 महोदय,       यह तो हमारे सौभाग्य की बात कविहए,              @ख्र की बात कविहए विक ऐसे �क्त में हमें सदन का सदस्य बनने
   का मौका मिमला है,        जब सदन ने इतने ऐवितहालिसक विनणRय लिलये हैं,      इसमें स्�देशी संसद का विनमाRण हुआ,  अनुचे्छद

370  हटाई गई,              दिट्रपल तलाक जैसे चीजों को हटाया गया । कोवि�ड के दौरान स्�देशी �ैक्सीन बनी,  मविहला
                   आरक्षण पर अहम विनणRय लिलया गया और उसका विहस्सा बनने का हमें सौभाग्य #ाप्त हुआ । यहां सभी माननीय

                      सदस्यों के साथ बैjने का सौभाग्य #ाप्त हुआ । मैं सभी को तहे दिदल से धन्य�ाद देता हंू । आप सभी हमारे
                    सीविनयर सदस्य हैं और अणिभभा�क भी हैं । आप सभी का मेरे ऊपर आशी�ाRद रहा है । आपने हमें गाइड विकया, 

       रास्ता दिदखाया विक सदन में कैसे बोलना चाविहए,    व्य�हार कैसा रखना चाविहए,      सदन की #वि�या कैसी होनी चाविहए
                       । यहां हमारे कई दोस्त भी बने हैं । कई सदस्यों का मुझे साथ मिमला और कई सदस्यों का प्यार मिमला । यहाँ

     पार्लिलंयामेंट के जिजतने भी स्टाफ्स हैं,                उनको भी मैं धन्य�ाद देना चाहंूगा । इनसे भी एक घरेलू संबंध बन जाता है ।
                      �े भी हमारे घर आते हैं और हम उन्हें आमंवित्रत करते हैं । इससे एक पारिर�ारिरक �ाता�रण बन जाता है । मैं

          अपने माननीय सदस्या सुवि#या सुले जी का समथRन करता हूं ।

       उन्होंने कहा विक मतभेद राजनीवितक होना चाविहए,          व्यक्तिक्तगत नहीं होना चाविहए । हम इसका विबल्कुल समथRन
               करते हैं और हम भी इसी वि�चारधारा पर चलते हैं विक आपका जो भी मतभेद है,      �ह राजनीवितक होना चाविहए ।

                  व्यक्तिक्तगत सrबन्ध अलग होता है और हमें लगता है विक व्यक्तिक्तगत सrबन्ध हमने यहां पर सबके साथ बनाया है, 
            सबके साथ जुड़ा� बना है । इस सदन का यह आखिखरी दिदन है,         का@ी भा�ुक क्षण है । हम अपने अध्यक्ष महोदय

          जी को धन्य�ाद देते हैं । आपसे जब मुलाकात होती थी,           आप अक्सर हमें मोटी�ेट करते थे और कहते थे विक
      सदन में कुछ बोलो । चीजें सीखते-                 सीखते हम लोग आगे बढ़े और हौसला बढ़ा । जिजस तरीके से देश विहत में हम
    लोगों ने अपने मुदे्द उjाए,      जन विहत में अपने मुदे्द उjाए,          हमें पूणR वि�श्वास है विक जो नया सदन बना है,   उससे कई

       और कीर्तितंमान स्थाविपत विकए जाएगंे । अंत में,              मैं समस्तीपुर लोक सभा के्षत्र को रिर#ेजेंट करता हंू । मैं �हां की
  जनता को तहे-                   दिदल से धन्य�ाद देता हूं विक उन्होंने अपने आशी�ाRद से मुझे इस सदन का विहस्सा बनने का मौका

   दिदया । आप सभी, 200       पार होने के बाद जिजतने बचते हैं,           आप लोग दोबारा आएं और इस सदन का विहस्सा बनें



            । इन्हीं चंद बातों के साथ मैं आप सभी को धन्य�ाद देता हूं,       सभी को शीश झुकाकर नमस्कार करता हंू,  #णाम
   करता हंू । बहुत-  बहुत धन्य�ाद,     जय हिहंद ।

 

     श्री राहुल रमेश शे�ाले (  मुrबई दणिक्षण-मध्य):  अध्यक्ष महोदय, 17          �ीं लोक सभा के अंवितम सत्र का आज अंवितम
               दिदन है और आज अंवितम दिदन के अ�सर पर आपने मुझे बोलने का मौका दिदया है,     इसके लिलए मैं आपको

    धन्य�ाद देता हंू ।

  अध्यक्ष महोदय,                    स्पीकर के नाते आपने सभी को न्याय देने का काम विकया । मैं बताना चाहता हूं विक हर बार
       आपने मुझे व्यक्तिक्तगत रूप से बहुत सहयोग विकया,  मागRदशRन विकया,         इसके लिलए मैं आपको धन्य�ाद देता हंू । इस

                      लोक सभा में आने के पहले हम एनडीए के माध्यम से चुना� लड़े थे और एनडीए के माध्यम से हम सभी सांसद
                   चुनकर आए थे । लेविकन दुभाRग्य से हमारे नेतृत्� ने लोक सभा चुना� के बाद अलग विनणRय लिलया और

                  महावि�कास अघाड़ी को जॉइन विकया । हम एनडीए के माध्यम से चुनकर आए थे और राज्य में महावि�कास
    अघाड़ी के साथ शामिमल हुए,                  उस �क्त से ही हमें �ह विनणRय पसंद नहीं था । बाद में महाराष्ट्र राज्य के मुख्यमंत्री

                  आदरणीय एकनाथ चिशंदे साहब ने एक बार वि@र एनडीए जॉइन करने का विनणRय लिलया । हमने बाला साहब jाकरे
             जी के वि�चारों को आगे लेकर जाने का विनणRय लिलया था । हमें पूणRत:        वि�श्वास है विक माननीय #धान मंत्री मोदी जी

                    बाला साहब jाकरे जी के वि�चारों को आगे लेकर जाने में पूरा सहयोग करेंगे और बाला साहब jाकरे जी का
               सपना पूरा करने का काम करेंगे । �ह वि�श्वास उन्होंने पूरा करके दिदखाया । अनुचे्छद 370      को रद्द करने का जो
      बाला साहब jाकरे जी का सपना था,               �ह उन्होंने विकया । अयोध्या में भव्य श्री राम मंदिदर का विनमाRण करने का
                    बाला साहब jाकरे जी का सपना भी उन्होंने पूरा विकया । मुझे बहुत ही आनंद है विक हमने माननीय मुख्यमंत्री

         एकनाथ चिशंदे साहब जी के नेतृत्� में जो विनणRय लिलया,        उस विनणRय में हमें स@लता आई । 17    �ीं लोक सभा
                    हमारे लिलए एक ऐवितहालिसक लोक सभा है । लिश�सेना #मुख बाला साहब jाकरे जी का सपना पूरा करने के लिलए

                     पांच साल का कायRकाल भी यह लोक सभा है । हम खुद को भाग्यशाली समझते हैं विक हमें पुराने लोक सभा
                      भ�न में भी भार्षण करने का मौका मिमला और अभी नए लोक सभा भ�न में भी भार्षण करने का मौका मिमला ।

   जो पुरानी लोकसभा है,                �हां का एक अलग इवितहास है । नई लोक सभा में आपने पूरा माडनाRइजेशन करके
         आधुविनक तंत्रज्ञान के माध्यम से सदस्य को कैसे सहयोग मिमलेगा,       इसका आपने पूरा इंप्लीमेंटेशन यहां पर विकया, 
     पेपरलेस लिसस्टम यहां पर शुरू विकया,               इसके लिलए भी मैं आपको धन्य�ाद देता हंू । पांच साल के कायRकाल में
 अनुचे्छद 370,       मविहला आरक्षण का नारी सrमान का वि�धेयक,        अपनी अथRव्य�स्था आज पांच�ें रैंक पर है इसका

            और एनडीए के माध्यम से हमने लोगों को जिजतने भी �चन दिदए थे,        सभी �चनों की पूर्तितं की है ।

                      मैं एक बार वि@र आपको धन्य�ाद देता हूं और लिश�सेना पाटQ की तर@ से आपको धन्य�ाद देता हूं । मैं सभी
                 सदस्यों को आने �ाले लोक सभा चुना� की हार्दिदंक शुभकामनाएं देता हंू । साउथ सेंट्रल मुंबई के मतदाता, 
    जिजन्होंने मुझे यहां चुनकर भेजा,          इसके लिलए मैं उनको भी धन्य�ाद देता हूं ।  

 

   श्री अनुभ� मोहंती (केन्द्रपाड़ा):  अध्यक्ष महोदय,        आज सत्रह�ीं लोक सभा का अंवितम दिदन है,    बीजू जनता दल
  की तर@ से,    मेरे नेता न�ीन पटनायक,               मेरी पाटQ के सभी सांसदों की तर@ से और फ्लोर लीडर विपनाकी जी की

   तर@ से आपको बहुत-               बहुत धन्य�ाद देता हंू । जिजस तरह से आपने सभी को बोलने का मौका दिदया,  सत्रह�ीं
       लोक सभा के पांच साल कैसे बीत गए,               पता भी नहीं चला । आपने इतने अचे्छ से सभी को बोलने और भाग लेने



  में मदद की,         आपने बहुत आशी�ाRद भी दिदया है । उसके साथ-साथ,      सदन के लीडर ऑ@ द पाटQ,    लीडर ऑ@ द
   हाउस माननीय #धानमंत्री जी,              लीडर ऑ@ अपोजिजशन और लोक सभा में उपक्तिस्थत सभी पाटQ के लीडर को

   धन्य�ाद देना चाहंूगा ।

     लोक सभा सलिच�ालय के सभी सदस्यों,     लोक सभा के से�ेटरी जनरल,  लिसक्योरिरटी विडपाटRमेंट, मीविडया,  रिरपोटRसR
 और जनर्लिलंस्ट,                सभी को धन्य�ाद । पुरानी पार्लिलंयामेंट विबल्डिIंग से लेकर नये पार्लिलंयामेंट विबल्डिIंग तक जो हमारा

                    यह स@र ऐवितहालिसक रहा । हमने इतने ऐवितहालिसक विबल पास होते हुए यहां देखा । चाहे दिट्रपल तलाक की बात
हो,  धारा 370    हटने की बात हो,     �ूमेन रिरज��शन की बात हो,    जो वि�दिटश लॉज थे,      आजादी के इतने सालों बाद

           पहली बार सारे लॉज को हटाकर हमारे देश में विहन्दुस्तानी लॉज आए,          यह हमारे लिलए बहुत ग�R की बात है ।

      कई सेशन्स ऐसे भी रहे हैं,               जिजसमें बहुत सारी तैयारी करके आते हैं । हमें लाखों लोग �ोट देकर जीताते हैं,  बहुत
  आस्था रखते हैं,                   बहुत उrमीद रखते हैं विक हम इधर आकर उनकी आ�ाज उjाएं । कई बार तैयारी से आने के

 बाद भी,                आपकी अच्छी कोलिशश के बा�जूद भी सदन विडसरप्ट होता है तो उससे बड़ी दिदक्कत होती है,   दिदल को
            jेस पहंुचती है । जनता को इसके माध्यम से जो मैसेज पहंुचता है,         खासकर यु�ा और छोटे बच्चों को जो गैलरी

   में आकर बैjते हैं,    स्कूल के छोटे बचे्च-              बक्तिच्चयां उनके सामने भी हम इस तरह के व्य�हार करेंगे तो बड़ा दुख
  लगता है ।

                 आज के दिदन इस बारे में ज्यादा चचाR न करते हुए इतनी उrमीद रखूंगा विक आगे चलकर 18   �ीं और 19   �ीं लोक
सभा,      जिजतनी भी इवितहास में आती रहेंगी,    आगे चलकर इवितहास बनेंगे,        उसके लिलए मैं सभी से अनुरोध करना
चाहंूगा,     संसद कैसे अचे्छ से चले,  विडबेट हो,  विडस्कशन हो,    कलैक्तिक्ट� ए@टR सबकी लगे,     मेरी पाटQ हमेशा वि�श्वास

       करती है विक कोई �ेल में न आए,           हम हमेशा विडबेट और डेलिल�ेशन्स में यकीन रखते हैं ।

                      मैं अपने नेता न�ीन जी को धन्य�ाद देता हंू । बीजू जनता दल के सभी नेता और कायRकताR जिजन्होंने हमें यहां
  चुन कर भेजा,                 मैं केन्द्रपाड़ा �ालिसयों को धन्य�ाद देना चाहूंगा । ओविडशा के सारे लोग जो हमसे इतनी उrमीद रखे

हैं,                     मैं सभी को वि�श्वास दिदलाना चाहंूगा विक आने �ाले �क्त में भी हम उतनी ही मेहनत और लिशद्दत से काम करेंगे,
            जिजतनी मेहनत और लिशद्दत से आज तक काम करते आए हैं ।

 कोवि�ड-19                    हम सभी के लिलए एक उदाहरण था । हमने कभी सपने में भी नहीं सोचा था विक उसका सामना
                   करना पड़ेगा । जिजस विहrमत और साहस से उसका सामना विकया और विहन्दुस्तान आज पूरे वि�श्व में अपना नrबर

   �न स्थापवित कर पाया,     इसके लिलए मैं सभी सांसदों,         माननीय #धानमंत्री जी और मुख्यमंत्री न�ीन जी को धन्य�ाद
            देना चाहंूगा । भग�ान महा#भु श्री जन्नाथ का आशी�ाRद सभी पर बना रहे,       सभी को लंबी उम्र मिमले ।

  अंत में,                मैं आपकी इजाजत से एक छोटी सी कवि�ता पढ़ना चाहूंगा जो यु�ा सांसद यहां आते हैं,    सभी से सीखते
हैं,                   सीखने के लिलए साथ मुझे वि�केट खेलने का भी मौका मिमला है । जो �क्त हमने साथ विबताया है,   उसे भूल नहीं

                      सकते । यह हम सबके लिलए बहुत भा�ुक पल है । खासकर मेरे लिलए पहली बार लोक सभा में चुनकर आने का
 अहसास रहा,     आप लोगों का आशी�ाRद रहे,          अच्छा काम करंू । नेता अच्छा बनूं या न बनूं,    अच्छा इंसान बनकर

   इस दुविनया को छोड़ू,    यह आपका आशी�ाRद रहे,         अच्छा इंसान होने के नाते जाना जाऊं ।

      नन्हीं चींटी जब दाना लेकर चलती है,

        और चढ़ती दी�ारों पर सौ बार वि@सलती है ।



       मन का वि�श्वास रगों में साहस भरता है,

 चढ़कर विगरना,      विगरकर चढ़ना न अखरता है ।

     आखिखर उसकी मेहनत बेकार नहीं जाती,

        कोलिशश करने �ालों की कभी हार नहीं होती ।

 महोदय,                    मैं सभी को हृदय से #णाम करते हुए धन्य�ाद देते हुए आशी�ाRद की #ाथRना करता हंू । बीजू जनता
                दल हमेशा कलेक्तिक्ट� ए@ट�Rस में वि�श्वास रखती आई है और आगे भी रखती रहेगी । जय जगन्नाथ,   जय हिहंद ।

      श्री सुनील कुमार विपन्टू (सीतामढ़ी):    माननीय अध्यक्ष जी,     जनता दल यूनाइटेड के 16    मैrबसR आपके #वित कृतज्ञ
                        हैं । हम माननीय नीतीश जी को धन्य�ाद देते हैं विक हम सब में से कुछ सदस्यों को पहली बार सदन में आने का

   मौका दिदया ।

   माननीय अध्यक्ष जी,         माननीय #धान मंत्री जी के नेतृत्� में हम 17         �ीं लोकसभा के सदस्य बने । माननीय #धान
 मंत्री जी,                 माननीय मुख्यमंत्री जी और आपके सौजन्य से इवितहास में हमारा नाम दजR हुआ क्योंविक हम पुराने सदन

                     में आखिखरी मैrबर थे और नए सदन में पहले सदस्}य के रूप में अपने के्षत्र की जनता की आ�ाज़ बन सके ।

 महोदय,                    मैं मां सीता की #कट स्थली सीतामढ़ी से आता हंू । मैं आपके माध्यम से सीतामढ़ी की जनता को सादर
                    #णाम करता हंू विक उन्होंने मुझे मौका दिदया विक मैं आपके समक्ष अपने क्षेत्र की समस्याओं को उjा सकंू और
                   आपके माध्यम से सरकार से अपने क्षेत्र का वि�कास करा सकंू या उनकी समस्याओं का समाधान करा सकंू । हमें

        यह मौका आपके माध्यम से ही मिमला है ।

 महोदय,      जब हम सदन में आए थे,                तब हम जीरो ऑ�र में लॉटरी में अपना नाम नहीं पाते थे और हमारा नाम
               क्�ैsन ऑ�र में भी नहीं आता था । उस समय आपके #वित थोड़ी नाराजगी होती थी,      तब हमें लगता था विक
 अध्यक्ष जी,                    हमारे साथ कुछ भेदभा� कर रहे हैं । हम आपको धन्य�ाद देते हैं विक आपने हमें शाम को एक्स्ट्रा

                     ऑ�र में अपने के्षत्र की समस्याएं उjाने का मौका दिदया । अपनी बात कहने का मौका देने के लिलए हम आपके
        #वित कृतज्ञ हैं विक देर शाम तक ही सही,              हमें अपने के्षत्र की समस्याएं उjाने का मौका मिमला । इस सबके कारण

                 ही हमारे क्षेत्र की समस्याओं का विनदान हो सका क्योंविक सरकार ने संज्ञान लेकर कुछ काम विकया ।

 महोदय,   मैं आपके #वित,              लोकसभा सलिच�ालय और सुरक्षाकर्मिमंयों के #वित भी आभार #कट करता हंू । मैं आपसे
                      और सदन के सभी लोगों से कहना चाहता हूं विक माननीय #धान मंत्री जी के नेतृत्� में जब हमारे क्षेत्र की जनता

18            �ीं लोकसभा में हमें चुनकर भेजेगी तो जिजस #कार से हम 17     �ीं लोकसभा में आर्दिटंकल 370,  दिट्रपल
तलाक,         मविहला आरक्षण और राम मंदिदर के ग�ाह बने हैं,     उसी तरह से हम 18       �ीं लोकसभा में सीता जी के भव्य

    मंदिदर के ग�ाह बन सकें ,            हम सब इस सदन में उनके नाम पर संकल्प लें ।

महोदय,    मैं एक बार पुन:               हमारे नेता आदरणीय नीतीश कुमार जी और माननीय #धान मंत्री जी के #वित आभार
                     व्यक्त करता हूं । मैं माननीय अध्यक्ष जी के #वित स्पेशल आभार #कट करता हंू विक हम सबको इस सदन में
            सीखने और अपने के्षत्र की आ�ाज बनकर बोलने का अ�सर दिदया ।

 महोदय,                   मैं मां सीता से यही #ाथRना करंूगा विक यहां मौजूदा सभी सदस्य दोबारा आएं और इसी #कार लोकतंत्र
                   के मंदिदर में जनता की आ�ाज़ बनें और सरकार के माध्यम से अपने क्षेत्र की समस्याओं का विनदान कराएं ।



              मैं आपका कृतज्ञ हंू और मैं आपके #वित दोबारा धन्य�ाद ज्ञाविपत करता हंू । बहुत-      बहुत धन्य�ाद ।

 

 SHRI MAGUNTA SREENIVASULU REDDY (ONGOLE): Thank you very much, Sir, for 
giving me some time to speak.

 This is an auspicious occasion for me to speak on this subject. When I entered into 
the 12th Lok Sabha, I felt very happy. That was about 26 years back. It is the temple 
of democracy. There are 140 crore people in this country. There are only 543 
Members in this House. I feel proud that I am one amongst them. I should be 
thankful to the God always. The 17th Lok Sabha is now coming to an end. There will 
be the 18th Lok Sabha soon. Everybody expects that after getting elected and 
coming here to this Parliament, we have to come again. For that, God?s blessings 
are required.

You are a lovely Speaker, always smiling Speaker. I have not come across someone 
like you in my life. I have seen so many Speakers. We should be proud of that also. 
You were not angry any time. You look so cheerful. You encouraged all the 
Members to speak here in this House. That is a grateful thing.

 Sir, I must appreciate our hon. Prime Minister how he has conducted affairs and he
has actually brought India into the world map during the COVID-19 period. People 
should always remember it. Everybody praises India because our hon. Prime 
Minister has done so much of work during the COVID-19 period. But some 
Members used to say that due to COVID-19 two years were lost, that they have lost 
MPLADS also. Their feeling is why do you not extend the 17th Lok Sabha by another 
two years. You may have to bring some new legislation for this. We have to look 
into how we can recover lost things.

 Sir, it is a grateful event. To tell you frankly, our Parliament staff, especially, 
security staff and marshals, and everybody were all cooperative. We have worked 
like a family in this Parliament. The greatest opportunity for this 17th Lok Sabha?s 
Members is the shift from old Parliament to new Parliament. Nobody will have this 
kind of an experience later because everybody has to continue from here in this 
new Lok Sabha.

Sir, there is no Central Hall here. That is the experience we had there earlier. I 
request you once again to create a Central Hall here. Otherwise, people are not 
connecting themselves. We have to call in the morning and ask them that at what 



time we should meet in Rajya Sabha canteen or Lok Sabha canteen. So, the feeling 
of everybody is that a Central Hall has to be created. In these five years of Lok 
Sabha period, the Government has brought a lot of valuable Bills also. I must thank
our hon. Prime Minister for that. He has done a wonderful thing. My leader also, 
Y.S. Jagan Mohan Reddy garu always used to say that we have got an excellent 
Prime Minister for our country. Then, there is Ayodhya Rama Temple. People from 
South, everybody is saying that Modi ji has created a wonderful Rama Temple. 
People have started visiting the temple also.

 Sir, it was a good experience in the 17th Lok Sabha under your Speakership. I 
cannot forget this in my lifetime. I actually compliment my colleagues and 
everybody. When we used to meet outside the Parliament also generally, like a 
family we used to celebrate very happily everything.

With God?s blessings and with your affection, everybody should come back to the 
18th Lok Sabha. This is my only prayer to the God.

Thank you, Sir.

   श्री �ीरेन्द्र चिसंह (बलिलया):  अध्यक्ष महोदय,             यह संसद की अंवितम बैjक है । भारत सरकार के माननीय #धान
      मंत्री जी ने जो @ैसला विकया है,               उसके लिलए मैं उनकी सरकार को और उनको #णाम करता हंू । उन्होंने चौधरी
               चरण चिसंह जी को भारत रत्न दिदया है । �े एक विकसान नेता थे । स्�ामीनाथन,       जिजन्होंने भारत को कृविर्ष के्षत्र में

 आत्मविनभRर बनाया,   उनको भी ?  भारत रत्न?               दिदया है । मैं उनको भी #णाम करता हूं । आज मुझे विपछली संसद
          के मेरे साथी मुलायम चिसंह जी याद आ रहे हैं ।             उन्होंने विपछले सत्र में कहा था विक मोदी जी को पुनः #धानमंत्री

         बनाया जाना चाविहए । अगर आज �ह संसद में होते,              तो �े पुनः इस बात को दोहराते विक मोदी जी को पुनः इस
             देश का #धानमंत्री बनाया जाना चाविहए । �ह संसद में भले ही नहीं हैं,        लेविकन स्�गR से माननीय मुलायम चिसंह जी

             कहते होंगे विक भारत का #धानमंत्री पुनः मोदी जी को इसलिलए बनाया जाना चाविहए,     क्योंविक चौधरी चरण चिसंह
    साहब जी विकसान नेता थे,      मुलायम चिसंह जी जिजनके लिशष्य थे,  उनको ?  भारत रत्न?     दिदया गया है ।

           स्�ामीनाथन जी ने कृविर्ष के के्षत्र में भारत को आत्मविनभRर बनाया था,   उनको भी ?  भारत रत्न?      दिदया जा रहा है ।
                    इसलिलए मैं #धानमंत्री जी और उनकी सरकार को #णाम करता हंू । मैं अपने साथी मुलायम चिसंह जी को भी

बहुत-         बहुत बधाई देता हंू । �ह दिद�ंगत हो गए,                लेविकन �े स्�गR से भी यह पुकार कर रहे हैं विक मोदी जी को पुनः
       इस देश का #धानमंत्री बनना चाविहए ।  

 

  श्री बी. बी. पाटील (जहीराबाद) :  अध्यक्ष महोदय, 17            �ीं लोक सभा के आखिखरी दिदन के अ�सर पर मैं सबसे
     पहले हमारे आदरणीय भूतपू�R मुख्यमंत्री के.              चन्द्रशेखर रा� साहब को धन्य�ाद देना चाहता हंू । उसी के साथ ही
    साथ मैं माननीय #धानमंत्री जी,               केन्द्र सरकार के सभी मंवित्रगण और सभी मेंबसR को भी धन्य�ाद देना चाहता हंू ।



                  विपछले पांच साल के कायRकाल में हम सब लोगों ने मिमलकर कई ऐवितहालिसक काम विकए हैं । 17    �ीं लोक सभा
                     एक यादगार लोक सभा होगी और हम इसको याद रखेंगे । आने �ाले दिदनों में इससे भी अचे्छ काम लोक सभा

 में होंगे,        मैं ऐसी उrमीद भी रखता हंू ।

 अध्यक्ष महोदय,                   इस पांच साल के कायRकाल में आपने सभी लोगों को अच्छी तरह से काम करने का मौका दिदया
      है । जिजतने भी नए मेंबसR थे,   मविहला मेंबसR थीं,        उन सभी लोगों को शून्य काल में 12-12      बजे तक काम करने के

            लिलए ए�ं उनके संसदीय के्षत्रों के स�ालों को उjाने में मदद की है,        इसलिलए मैं खासकर से अध्यक्ष महोदय को
   धन्य�ाद देता हंू ।

                विपछले पांच सालों में राज्य सरकार को केन्द्र सरकार की तर@ से बहुत सारी मदद मिमली है,     इसलिलए मैं एक और
                बार केन्द्र सरकार के सभी मंवित्रयों और माननीय #धानमंत्री साहब को धन्य�ाद देना चाहता हंू ।  

 

   श्री विगरीश चन्द्र (नगीना) :   माननीय अध्यक्ष जी,        आपने इस लोकतंत्र के मंदिदर में ए�ं 17     �ीं लोक सभा के अंवितम
      दिदन में मुझे बोलने का मौका दिदया,          उसके लिलए मैं आपका आभार व्यक्त करना चाहता हूं ।

   माननीय अध्यक्ष जी,               मुझे बहुजन समाज पाटQ की राष्ट्रीय अध्यक्ष आदरणीय बहन जी के आशी�ाRद से यहां आने
         का मौका मिमला है । मेरी नगीना लोक सभा (  उत्तर #देश)          के मतदाताओं के आशी�ाRद से मुझे इस लोकतंत्र के

                     मंदिदर में आने का मौका मिमला है । मैं सबसे पहले इस देश के ओजस्�ी #धानमंत्री जी का भी आभार व्यक्त
  करना चाहता हंू,                  जिजन्होंने इस देश के लिलए अचे्छ कदम उjाकर इस देश को आगे बढ़ाने में अपना योगदान दिदया

  है ।

          सभी आदरणीय मंवित्रगण और सभी दलों के जो फ्लोर लीडसR हैं,         मैं उन सबका भी आभार व्यक्त करना चाहता हूं
      । हमारे जो सभी माननीय सांसदगण हैं,         मैं उनका भी आभार व्यक्त करना चाहता हंू ।

   माननीय अध्यक्ष जी,                  आपके नेतृत्� में जिजस तरीके से हम जैसे नए सदस्य को अगर शून्य काल में बोलने का
  समय नहीं मिमला,                 तो हमने आपसे रिरक्�ेस्ट की और आपने हम लोगों को अपने के्षत्र की जनता की समस्याओं

          और वि�कास के मुद्दों को उjाने के लिलए रात के 11  या 12          बजे भी मौका दिदया है । आपका जो नेतृत्� था,  पूरे
                 सदन को चलाने में आपकी अहम भूमिमका रही है । अगर पक्ष और वि�पक्ष में कहीं तल्खी है,    तो आपके सौrय

              व्य�हार ने उसको शांत कराकर सदन की #वि�या को चलाने में अपना योगदान दिदया है,     उसके लिलए मैं आपका
     आभार व्यक्त करना चाहता हंू ।

 महोदय,                 मैं आपके माध्यम से यह कहना चाहता हूं विक आज जो साथी यहां से जा रहे हैं,     मैं आज उनको बधाई
            देता हूं विक आप लोग अपने क्षेत्रों में जाइए और आप पुनः 18           �ीं लोक सभा में जीतकर आएगंे । ऐसा मैं चाहता

   हंू । आपका बहुत-    बहुत धन्य�ाद ।  

 

    श्री विपनाकी मिमश्रा (पुरी) :   माननीय अध्यक्ष जी,             मेरे ख्याल से इस हाउस के सभी मेंबसR एक ही सेंटीमेंट व्यक्त
       करना चाहेंगे विक आपने अपने नेतृत्� में 17              �ीं लोक सभा में सभी मेंबसR को अपना मत रखने के लिलए बहुत
                    सहयोग और मौका दिदया है । मैं वि�शेर्ष रूप से मेरे नेता श्री न�ीन पटनायक जी को धन्य�ाद अपRण करना चाहता



हंू,                      क्योंविक उनकी �जह से आज बीजू जनता दल के सारे साथी यहां पर हैं । मेरे साथी अनुभ� मोहंती जी ने
       पहले ही आपको धन्य�ाद दिदया है ।

                     यहां पर सरकार की तर@ से आदरणीय राजनाथ चिसंह जी और आदरणीय अमिमत शाह जी बैjे हुए हैं । उन्होंने
                 माननीय #धानमंत्री जी के नेतृत्� में यहां पर सभी सांसदों को जिजतनी सुवि�धाएं देने का उद्यम विकया है,  उसके

                       लिलए मैं वि�शेर्ष रूप से सत्ताधारी पक्ष को धन्य�ाद देना चाहता हंू । इस संसद में कोई भी सांसद कम से कम यह
                      तो नहीं कह सकता है विक सरकार की तर@ से सुवि�धाओं की कमी हुई है । इसलिलए मैं वि�शेर्ष रूप से सरकार को

   धन्य�ाद देता हंू ।

                      एक और बार सभी सांसदों को श्री न�ीन पटनायक जी और बीजू जनता दल की तर@ से मेरा अणिभनंदन है ।
      हम आशा करते हैं विक विन�ाRचन होंगे,               विन�ाRचन में लड़ाई अच्छी होगी । बहुत से लोग चुनकर आएगंे । कुछ लोग
 रह जाएगंे,        �े वि@र से चुनकर आएगंे । आपका बहुत-   बहुत धन्य�ाद ।

 माननीय अध्यक्ष :          क्या और कोई माननीय सदस्य बोलने के लिलए बचे हैं?  

 

   कंु�र दाविनश अली (अमरोहा) :  अध्यक्ष महोदय,     धन्य�ाद । आज इस 17         �ीं लोक सभा के अंवितम दिदन हम सब
        लोग यहां वि�दाई के लिलए इकटे्ठ हैं । 17             �ीं लोक सभा में जहां सरकार ने अपने एजेंडे और विबल्स पास विकए, �हीं

               आपके नेतृत्� में ज़ीरो आ�र बहुत पॉपुलर हुआ । आपने सभी को जीरो आ�र में अपने-     अपने मुदे्द उjाने का
       मौका दिदया । मैं अपने क्षेत्र की जनता,   अमरोहा की जनता,        जिजनके आशी�ाRद से मैं यहां पर आया हंू,  धन्य�ाद

        देता हूं । यहां पर जिजतने हमारे कुलीग्स हैं,      चाहे �े सत्ता पक्ष के हों,    चाहे वि�पक्ष के हों,     एक बात हमारे �रिरष्ठ
                        सांसद कह रहे थे विक इस पूरे पांच साल के टेन्योर में एक कमी रही है । इसमें दो साल कोवि�ड के दौरान विनकल

                      गए और अब हम नए सदन में आए हैं तो सेंट्रल हॉल की �ाकई आ�श्यकता महसूस होती है । कई बार यह होता
      है विक राज्य सभा �ाले तो छोविड़ए,       इधर से उधर �ालों से भी कई-     कई दिदन हो जाते हैं,    लेविकन मुलाकात नहीं होती
  है ।

  अध्यक्ष महोदय,                   मैं आपका धन्य�ाद करते हुए ऊपर �ाले से यही दुआ करता हंू विक जिजस मकसद के लिलए यह
  देश आजाद हुआ,        हमारे संवि�धान के विनमाRताओं ने जो संवि�धान बनाया,    यह लोकतंत्र मजबूत रहे,  जिजंदा रहे,  आने
                     �ाले �क्त में लोकतंत्र जिजंदा रहे । इसी आशा के साथ मैं सबको एक बार वि@र से धन्य�ाद देता हंू ।

     श्री हाजी @जलुर रहमान (सहारनपुर) :  अध्यक्ष महोदय,     शुवि�या । आपने मुझे 17      �ीं लोक सभा के आखिखरी
                      सदन में अंवितम दिदन बोलने का मौका दिदया । मैं इसलिलए भी शुवि�या अदा करता हूं विक मेरे जैसे न्यू कमर जब
                     चुनकर आए तो आपके व्य�हार के कारण यह भी महसूस नहीं हो पाया विक हम @स्टR टाइम चुनकर आए हैं ।

                    इसके लिलए हम आपका बहुत ज्यादा आभार व्यक्त करते हैं और उrमीद करते हैं विक आपने जिजस तरीके से न्यू
  कमसR को बार-     बार बोलने का मौका दिदया,       यहां तक सदन को रात के 12        बजे तक चलाया और सब लोगों को
               मौका मिमला । खास तौर से कोवि�ड के दौरान जिजस तरीके से आपने सदन को चलाया,   �ह भी काविबल-ए-  तारी@

                     है । आपके व्य�हार को देखकर तो ऐसा लगता है विक पार्लिलंयामेंट की विहस्ट्री में एज ए स्पीकर सब लोग आपको
                  याद रखेंगे । मैं इसी से मुताक्तिल्लक एक शेर कहना चाहता हूं और आपकी नजर करना चाहता हंू ।

 

    हज़ारों साल नर्तिगंस अपनी बे-    नूरी पे रोती है,



         बड़ी मुल्किश्कल से होता है चमन में दीदा�र पैदा ।

   श्री भतृRहरिर महताब (कटक) : सर,  आपका बहुत-      बहुत धन्य�ाद । आज इस 17       �ीं लोक सभा का अंवितम दिदन
है,                    अवंितम क्षण है । जैसे परीक्षा में जाने से पहले बच्चों के बीच स्कूल में हो या कॉलेज में हो,   एक एगं्जायटी रहती
                       है विक परीक्षा में क्या होगा और अगली श्रेणी में हम सब इकठ्ठा होंगे या नहीं । अभी यही माहौल यहां बना हुआ
  है ।

         मैं आपको वि�शेर्ष स्तर पर धन्य�ाद देना चाहता हूं,          क्योंविक आज हमारी पाटQ की एक बुजुगR मविहला #मिमला
विबसाई,                     जो अस्का लोक सभा के्षत्र से चुना� लड़कर जीती थीं । �ह सेल्@ हेल्@ ग्रुप चलाती हैं । हमारे मुख्य मंत्री

                      न�ीन जी ने उनको सेलेक्ट विकया था । �ह लोक सभा चुना� लड़कर यहां आईं । उनकी यह दिदक्कत थी विक �ह
                      यहां पर विकस भार्षा में बोलें । आपने खुद अपने चैrबर में उनको बुलाया और कहा विक ओविडया भार्षा में जो भी

  आपको बोलना है,  आप बोलिलए,              मैं आपको पयाRप्त समय दंूगा । यह जो साहस आपने दिदखाया और उनको
   आपने जो साहस दिदया,                    यह सबसे बड़ी बात है । मैं �हां खड़ा था । जब �े विनकलकर यहां आईं और बोलीं विक
         स्पीकर साहब ने तो बोलने के लिलए बोल दिदया है,    लेविकन मैं क्या बोलूं?         मैंने कहा विक आपकी सेल्@ हेल्प ग्रुप के

     बारे में जो भी बात है,         �ही कविहए । उन्होंने �ही कहा । �ह बार-          बार यही कहती रहीं विक मैंने कभी सोचा भी नहीं
                      था विक इतने बड़े सदन में मैं खड़े होकर बोल पाऊंगी । मैं अपनी मविहलाओं को #ेरिरत करने के लिलए थोड़ा भार्षण

            दे देती हूं । इस तरह की #ेरणा आपने दी है । 17    �ीं लोक सभा में,    मुझे जिजतनी जानकारी है,   शायद सबसे
        ज्यादा नये मैrबर चुनकर आए हैं । करीब 300    नये मैrबर इस 17            �ीं लोक सभा में आए हैं । विकसी को भी यह

                     अहसास नहीं हुआ विक हम नये चुनकर आए हैं और हम कैसे अपने लोगों की बात रखेंगे और क्या कहेंगे ।
   इसलिलए मैं आपको बहुत-           बहुत धन्य�ाद देना चाहता हंू विक कई ऐवितहालिसक चीजें इस 17       �ीं लोक सभा में हुई हैं

                    । जैसे कहा जाता है विक हर एक दिदन इवितहास के पने्न में जुड़ जाता है । उस विहसाब से `History is in the 
making.? 17                    �ीं लोक सभा में आपकी अध्यक्षता में कई इवितहास के पन्ने जुड़े हैं जो हमारे देश को और भव्य

  बनाएगा ।

   श्री मलूक नागर (विबजनौर):  अध्यक्ष जी,               मैं आपका आभारी हंू विक आपने मुझे बोलने का मौका दिदया । मैं एक
                ही बात कहंूगा विक आपकी लीडरलिशप में इतना काम हुआ विक कांन्विस्टटु्यएटं असेंबली के बाद �र्षR 1952   में जो

   पहली लोक सभा थी,  उसमें 677     सीटिटंग्स हुईं थीं और 17     �ीं लोक सभा में 300    के करीब हुई हैं,   लेविकन काम
         आपने उससे भी ज्यादा विकया है । सभी ने मिमल-           जुलकर काम विकया है । आपने मुझे बोलने का मौका दिदया, 

बहुत-   बहुत धन्य�ाद ।

 माननीय अध्यक्ष :               श्रीमती न�विनत रवि� राणा । आप भी विनदRलीय सदस्यों की तर@ से बोल लीजिजए ।

     श्रीमती न�विनत रवि� राणा (अमरा�ती): महोदय,             दिदल में बटरफ्लाईज़ के जैसा @ील हो रहा है विक आज आखिखरी
          दिदन है और सभी के दिदलों में एक अलग सी धुक-              धुक है । मैं सभागृह के बारे में और आपके बारे में जरूर कहना

                   चाहंूगी विक इस पार्लिलंयामेंट में आने के बाद जब पहले दिदन हम बोलने की तैयारी कर भी नहीं रहे थे,   तब कई
   सीविनयर लीडसR के आजू-                 बाजू बैjकर सुनने की कोलिशश कर रहे थे तो उन्होंने कहा विक आप विनदRलीय हैं और

                    पहली बार है तो आप लिलखकर अपना नाम दीजिजए । तब हमने शुरू विकया । लेविकन इस पार्लिलंयामेंट ने और
                       आपने हम लोगों को यह महसूस नहीं होने दिदया विक हम पहली बार पार्लिलंयामेंट में आए हैं । अपने के्षत्र के बारे में

         बहुत अलग तरीके से और मेरे के्षत्र की सभी चीजें,      जिजनकी मेरे के्षत्र को जरूरत थी,      �ह सब बहुत अचे्छ तरीके
          से हमने रखीं । जिजतने भी सीविनयर लीडसR यहां पर हैं,         हमारे जैसे जिजतने भी पहली बार आए पार्लिलंयामेंटेरिरयंस हैं, 

        हमने बहुत कुछ सीखा और पांच �र्ष� में अलग-    अलग तरीकों से अपने-         अपने राज्य में हमने संघर्षR भी विकया ।



                अपने राज्य और के्षत्र को आगे ले जाने के बारे में बहुत कुछ सीखा । स्पीकर साहब, आपका,    हमारे अमिमत शाह
 जी का,           हमारे देश के #धान मंत्री जी का और सभी ग्रेट लीडसR,     जिजतने भी यहां बैjे हैं,     हमारा सौभाग्य है विक

                    उनके साथ यह पार्लिलंयामेंट हम लोगों ने शेयर विकया । आप लोगों का आशी�ाRद है और मेरे के्षत्र अमरा�ती के
                     लोगों का आशी�ाRद है विक इस पार्लिलंयामेंट में आकर उनकी से�ा में हमने पूरे पांच साल दिदए । आप लोगों का

                      आशी�ाRद रहे तो हम आने �ाले समय में और ताकत से मैदान में काम करके हम उनको और से�ा दे सकें गे ।
 धन्य�ाद ।

 SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Hon. Speaker Sir, Respected
Prime Minister, Council of Ministers, UPA Chairperson and my leader Madam Sonia 
Gandhi, my friends and colleagues: सर,       बहुत कुछ बोलने का दिदल चाहता है,    लेविकन बोलना क्या है, 

      यह भी सोचता हंू । क्योंविक 17                 �ीं लोक सभा के आखिखरी चरण पर हम पहुंच चुके हैं । पता नहीं पांच साल कैसे
 गुजर गए,                    समय और ज्�ार विकसी का इंतजार नहीं करते हैं । हमने बहुत सारा तजुबाR हालिसल भी विकया है और
    दिदल कहना चाहता है विक:

?         जिजंदगी में विकतने दोस्त आए और विकतने विबखर गए,      कोई दो रोज के लिलए

          आया तो विकसी ने दो कदम चलते ही साँस भर लिलया,     पर जिजंदगी का दूसरा

 नाम है,     दरिरया इसलिलए बस बहते रहेंगे,        चाहे रास्तों पर @ूल विगरें या पत्थर ।?

The coming to the close of the current Winter Session, which is the last of the 
Seventeenth Lok Sabha, marks yet an eventful milestone in our Parliamentary 
history. As witnessed on several occasions in the past, the current Lok Sabha too 
has had its share of tumultuous and also epoch-making events. We have witnessed 
the inauguration, opening and shifting of the venue of our Parliamentary business 
to the new Parliament House from the iconic Parliament House Building which has 
now been re-named as Samvidhan Sadan. We have got accustomed, or some old 
timers like me are still in the process of getting accustomed, to the environs of the 
new Parliament House. We have commenced the journey of our Parliament from 
this new Parliament House from 19th September, 2023 onwards.

I would like to recall at this juncture that it was on 19th June, 2019, that is two days 
following the commencement of the first Session of the current Lok Sabha that Shri
Om Birla was elected as the Speaker, Lok Sabha. Right from the day of assuming 
Office, Shri Birla has been steadfastly taking, and is continuing to take a number of 
initiatives for smoothening and improving the Parliamentary practices and 
processes, and providing better amenities and facilities to the hon. Members be it 
accommodation, medical facilities, transport, or appropriate support mechanism 
for discharging one?s Parliamentary duties.



  #ाइम मिमविनस्टर साहब,     आप उस समय नहीं थे,           लेविकन मैंने आपका जिज� विकया था । मैं आपको रिरस्पेक्टेड #ाइम
     मिमविनस्टर बोल चुका हँू । Being the Chairperson of the Public Accounts Committee, I am 

particularly grateful to the Speaker for his leadership and guidance in holding the 
centennial celebrations of the PAC on a grand scale in December, 2021. With a two-
day Conference of the Chairpersons of PACs of the State and Union Territory 
Legislatures, where the attendees included Presiding Officers of various Legislative 
Bodies ? holding exhibitions in physical and digital formats and release of the 
Centenary Souvenir on the ?100 Year Journey of the PAC? by the President of India 
in the Central Hall of Samvidhan Sadan ? the event was truly epoch making in the 
history of the Indian Parliament and its Committees.

While we have discussed, debated and voted upon a number of matters of public 
importance, we have also had a fair share of adjournments and loss of business 
time of the House. Those holding alternate or different views tried to get their 
points across, which ultimately led to disruptions. This is a part and parcel of our 
democratic process. Debate and discussion are the hallmarks of our Parliamentary 
system, and adopting even the remotest method of browbeating or stifling those 
holding alternate views on policy matters and issues is best avoided.

 Despite the pulls and pressures of the times, the hon. Speaker has always 
maintained his composure, accommodated or tried to accommodate all sections of 
the House in expressing their viewpoints, and conducted the proceedings of the 
House with diligence and dignity.

 Hon. Speaker, Sir, in the last 14 Sessions of the current Lok Sabha, which will soon 
come to a close, we have had a good share of events of immense concern to the 
people and the nation as a whole as well as those of significance. The Opposition in
the House played its role responsibly in raising and debating on issues of immense 
public interest and concern. To recall, such matters that we raised and debated on 
included the fall out of COVID pandemic on the common people in particular and 
the Government?s response to the situation, threat posed to our nation?s security 
with the aggression and hostility of our neighbouring countries, problems posed 
by pollution, rising levels of unemployment and jobless growth, and the effect of 
increasing inflationary pressures on the lives of common people.

 In the previous Session, that is the Fourteenth Session, we witnessed an 
unfortunate incident of security breach in the Parliament House which obviously is 
not a good sign and does not augur well. I can see and understand that remedial 
measures are being taken. With the augmenting of the security apparatus, I am 



sure that we will not be witnessing such incidents or face any form of security 
threat in future. 

In statistical terms, the 17th Lok Sabha has been very productive with a very 
significant number of legislations passed, questions posed, matters of public 
importance raised during the Zero Hour and under Rule 377, and discussions held 
on matters of public importance. The legislations enacted by us in the current Lok 
Sabha include the Constitution (One Hundred and Twenty-Eighth Amendment) Bill, 
2023 providing for reservation of seats to women in the Lok Sabha and other 
Legislative Assemblies. Yet, the work pertaining to empowerment needs to be 
carried forward as social classes cutting across gender, and the weak and deprived,
too deserve a chance for betterment. Also, the process of appropriately and 
elaborately debating and discussing legislations that have a bearing on the lives of 
the common people at large cannot and should not be undermined in any way. 

Hon. Speaker, Sir, as a responsible Opposition, my Party has in the course of the 
last few years played its due role meaningfully. सर,  मैं दूर-         दराज गां� का एक नुमाइंदा हंू । मेरी

          नेत्री मैडम सोविनया गांधी जी ने मुझे विहन्दुस्तान के नेशनल पाटQ,         कांग्रेस का सदन में अगु�ाई करने का मौका
 दिदया है,                 इसके लिलए मैं इनके #वित आभारी हंू और आप सब के #वित भी आभारी हूं । We have always 

endeavoured to strengthen our parliamentary system of governance and will 
continue to do so. 

The glory associated with India?s freedom struggle is well recorded and is a 
remarkable chapter in world history. My Party has always stood and fought for 
preserving, protecting and upholding our hard-earned freedom and democratic 
rights, and we always continue to do so. 

I would at this point like to place on record my appreciation for the immense 
amount of hard work and labour that the Secretariat staff, who work under the 
administrative control of the Secretary General, including the Legislative Staff, 
Reporters, Interpreters and the Security Personnel have put in the last few years of 
the current Lok Sabha and ensured that the sessions of the House were held with 
precision and perfection. 

As the Leader of the largest Opposition Party in the House, I would take this 
opportunity to express my thanks and gratitude to the hon. Speaker for his help 
and support. As I mentioned earlier, the 17th Lok Sabha has been noteworthy and 
eventful in many ways and will be remembered for its many firsts. 



Hon. Speaker, Sir, I wish to conclude by wishing my colleagues in the House the 
very best for the coming times. Thank you, Sir.

 माननीय अध्यक्ष :      माननीय #धान मंत्री जी ।  

 

  #धान मंत्री (   श्री नरेन्द्र मोदी):   आदरणीय अध्यक्ष जी,           आज का यह दिद�स लोकतंत्र की एक महान परंपरा का
    महत्�पूणR दिद�स है । 17     �ीं लोक सभा ने 5            �र्षR देश से�ा में जिजस #कार से अनेक वि�ध महत्�पूणR विनणRय विकए, 

                      अनेक चुनौवितयों को सब ने अपने सामर्थ्ययR से देश को उलिचत दिदशा देने का #यास विकया । एक #कार से आज का
     दिद�स हम सब की उन 5     �र्षR की �ैचारिरक यात्रा का,      राष्ट्र को समर्तिपंत उस समय का,       देश को वि@र से एक बार
               अपने संकल्पों को राष्ट्र के चरणों में समर्तिपंत करने का यह अ�सर है । ये 5    �र्षR देश में रिर@ॉमR,   पर@ॉमR एडं

            ट्रांस@ॉमR के हैं । यह बहुत रेयर होता है विक रिर@ॉमR भी हो,          पर@ॉमR भी हो और हम ट्रांस@ॉमR होता अपनी आंखों
    के सामने देख पाते हों,           एक नया वि�श्वास भरता हो । यह अपने आप में 17        �ीं लोक सभा से आज देश अनुभ�
          कर रहा है । मुझे पक्का वि�श्वास है विक देश 17            �ीं लोक सभा को जरूर आशी�ाRद देता रहेगा । इन सारी

            #वि�याओं में सदन के सभी माननीय सदस्यों का बहुत महत्�पूणR रोल रहा है,       महत्�पूणR भूमिमका रही है । यह
                        समय है विक मैं सभी माननीय सांसदों का इस गृह के नेता के नाते भी और आप सब के एक साथी के नाते भी
      आप सब का अणिभनंदन करता हूं ।

   वि�शेर्ष रूप से,          आदरणीय अध्यक्ष जी मैं आपके #वित भी हृदय से बहुत-        बहुत आभार व्यक्त करता हूं । पांचों
�र्षR, कभी-       कभी सुमिमत्रा जी मुक्त हास्य करती थीं,    लेविकन आप हर पल,        आपका चेहरा मुस्कान से भरा रहता था
     । यहां कुछ भी हो जाए,                लेविकन कभी भी उस मुस्कान में कोई कमी नहीं आई । अनेक वि�ध परिरक्तिस्थवितयों में

                 आपने बहुत ही संतुलिलत भा� से और सचे्च अथR में विनष्पक्ष भा� से इस सदन का मागRदशRन विकया,   सदन का
 नेतृत्� विकया,      मैं इसके लिलए भी आपकी भूरिर-          भूरिर #शंसा करता हंू । आ�ोश के पल भी आए,     आरोप के भी पल

आए,               लेविकन आपने पूरे धैयR के साथ इन सभी क्तिस्थवितयों को संभालते हुए और एक सूझ-     बूझ के साथ आपने
  सदन को चलाया,     हम सब का मागRदशRन विकया,        इसके लिलए भी मैं आपका आभारी हंू ।

17.00 hrs

   आदरणीय अध्यक्ष जी, 5                �र्षu में इस सदी का सबसे बड़ा संकट पूरी मान� जावित ने झेला । कौन बचेगा,  कौन
 बच पाएगा,           कोई विकसी को बचा सकता है या नहीं बचा सकता है,       �ह ऐसी अ�स्था थी । ऐसे में,   सदन में आना, 

   अपना घर छोड़कर विनकलना,          यह भी संकट का कायR था । इसके बाद भी,       जो भी नयी व्य�स्थाएं आपको करनी
पड़ी,                       आपने उनको विकया । आपने देश के काम को रुकने नहीं दिदया । सदन की गरिरमा भी बनी रहे और देश के

      आ�श्यक कामों को जो गवित देनी चाविहए,              �ह गवित भी बनी रहे और उस काम में सदन की जो भूमिमका है,  �ह
     रत्ती भर भी पीछे न रहे,                आपने इसे बड़ी कुशलता के साथ सम्भाला और दुविनया के लिलए एक उदाहरण के रूप में
 रखा ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,     मैं माननीय सांसदों का भी,            इस बात के लिलए आभार व्यक्त करना चाहता हँू विक उस
       कालखंड में देश की आ�श्यकताओं को देखते हुए,          सांसद विनमिध छोड़ने का #स्ता� माननीय सांसदों के सामने

       रखा । एक पल का वि�लrब विकये विबना,         सभी माननीय सांसदों ने सांसद विनमिध छोड़ दी ।



   इतना ही नहीं,                 देश�ालिसयों को एक पाजिज़दिट� मैसेज देने के लिलए अपने आचरण से समाज को एक वि�श्वास देने
        के लिलए सांसदों ने अपनी सैलरी में से 30              #वितशत की कटौती का विनणRय सबने स्�यं विकया । इससे देश को भी

           वि�श्वास हुआ विक ये सबसे पहले छोड़ने �ाले लोग हैं ।

                     हम सभी सांसद विबना कारण साल में दो बार विहन्दुस्तान की मीविडया के विकसी न विकसी कोने में गाली खाते रहते
                        थे विक इन सांसदों को इतना मिमलता है और ये लोग कैं टीन में इतने में खाते हैं । बाहर इतने में मिमलता है और

                कैं टीन में इतने में मिमलता है । यानी बाल नोंच लिलये जाते थे । आपने विनणRय विकया,      सबके लिलए कैं टीन में समान
          रेट होंगे । इसके लिलए सांसदों ने कभी वि�रोध नहीं विकया,          लिशकायत भी नहीं की । विबना कारण सांसदों की

      @जीहत करने �ाले लोग मजे लेते थे,              उससे भी आपने हम सबको बचा लिलया । इसके लिलए भी मैं आपका
    आभार व्यक्त करता हँू ।

  आदरणीय अध्यक्ष जी,          यह बात सही है विक कई लोक सभा के सदस्य,   चाहे �े 15   �ीं लोक सभा, 16   �ीं लोक
  सभा या 17      �ीं लोक सभा के सदस्य हों,      संसद का नया भ�न होना चाविहए,    इसकी चचाR सबने की,  सामूविहक
  रूप से की,                 एक स्�र से की । लेविकन इसका विनणRय नहीं हो पाता था । यह आपका नेतृत्� है,   जिजसने विनणRय

विकया,    चीजों को आगे बढ़ाया,                सरकार के साथ अनेक मीटिटंग्स की गईं और उसी का परिरणाम है विक आज देश को
       यह नया संसद भ�न #ाप्त हुआ है ।

  आदरणीय अध्यक्ष जी,     संसद के नये भ�न में,           एक वि�रासत का अंश और आज़ादी का जो पहला पल था, उसको
                    जी�ंत रखने का हमेशा हमारे मागRदशRक के रूप में सैंगोल को यहाँ स्थाविपत करने का काम हुआ । अब #वित�र्षR

                     इसे सेरिरमोविनयल इ�ेंट का विहस्सा बनाने का एक बहुत बड़ा काम आपके नेतृत्� में हुआ है । जो भारत की आने
   �ाली पीदिढ़यों को हमेशा-                 हमेशा आजादी के उस #थम पल के साथ जोड़कर रखेगा । आजादी का �ह पल क्यों

था,                       हमें �ह याद रहेगा तो देश को आगे ले जाने की �ह #ेरणा भी बनी रहेगी । उस पवि�त्र काम को आपने विकया
  है ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,    इस कालखंड में जी-20            की अध्यक्षता भारत को मिमली । भारत को बहुत सrमान मिमला ।
     देश के हर राज्य ने अपने-                अपने तरीके से वि�श्व के सामने भारत का सामर्थ्ययR और अपने राज्य की पहचान बखूबी

 #स्तुत की,                जिजसका #भा� आज भी वि�श्व के मन पर है । उसके साथ आपके नेतृत्� में जी-20   की तरह पी-20 
               का सrमेलन हुआ और वि�श्व के अनेक देशों के स्पीकसR यहाँ आए और मदर ऑ@ डेमो�ेसी,    भारत की इस महान

  परम्परा को लेकर,           विकस डेमो�ेदिटक �ैल्यूज को लेकर सदिदयों से हम आगे बढ़े हैं,   व्य�स्थाएं बदली होंगी,  लेविकन
                    भारत का डेमो�ेदिटक मन हमेशा बना रहा है । इस बात को आपने वि�श्व के स्पीकसR के सामने बखूबी #स्तुत
                   विकया और भारत को लोकतांवित्रक व्य�स्थाओं में भी एक #वितष्ठा #ाप्त कराने का काम आपके नेतृत्� में हुआ ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,                मैं एक बात के लिलए आपका वि�शेर्ष अणिभनन्दन करना चाहता हँू । शायद हमारे सभी
                   माननीय सांसदों का और मीविडया का भी उस तर@ ध्यान नहीं गया है । हम जिजसे संवि�धान सदन कहते हैं,  जो

  पुरानी संसद है,                  जिजसमें महापुरुर्षों की जन्म जयंती के दिदन उनकी #वितमा को पुष्प चढ़ाने के लिलए हम लोग एकत्र
     होते हैं । �ह एक 10                   मिमनट का इ�ेंट होता था और चले जाते थे । आपने देश भर में इन महापुरुर्षों के लिलए

 �क्तव्य स्पधाR,                   विनबंध स्पधाR का एक अणिभयान चलाया है । उसमें से जो बेस्ट ऑरेटर होते थे और बेस्ट एस्सेज
 होते थे,    हर राज्य से दो-               दो बालक उस दिदन दिदल्ली आते थे और उस महापुरुर्ष की जन्म जयंती के समय,  पुष्प
       �र्षाR के समय �े �हाँ मौजूद रहते थे,                देश के नेताओं के साथ और बाद में �े पूरा दिदन �हाँ रहकर उस महापुरुर्ष

                       पर अपना व्याख्यान देते थे । �े दिदल्ली के अन्य स्थानों पर भी जाते थे । �े संसद की गवितवि�मिधयों को समझते थे
                  । यानी आपने यह विनरन्तर #वि�या चलाकर के देश के लाखों वि�द्यार्लिथंयों को भारत की संसदीय परम्परा से जोड़ने



                      का एक बहुत बड़ा काम विकया है । यह परम्परा आपके खाते में रहेगी और आने �ाले समय में हर कोई बड़े गौर�
                के साथ इस परम्परा को आगे बढ़ायेगा । मैं इसके लिलए भी आपका अणिभनन्दन करता हूँ ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,   संसद की लाइ�ेरी,    जिजसको उपयोग करना चाविहए,     �े विकतना कर पाते थे,     �ह तो मैं नहीं
  कह सकता हूँ,                लेविकन आपने उसके दर�ाजे सामान्य व्यक्तिक्त के लिलए खोल दिदए थे । ज्ञान का यह खजाना, 

  परम्पराओं की वि�रासत,                  उसको आपने जन सामान्य के लिलए खोलकर बहुत बड़ी से�ा की है । मैं इसके लिलए भी
        आपका हृदय से अणिभनन्दन करता हूँ । पेपरलेस पार्लिलंयामेंट, विडजिजटलाइजेशन,    आधुविनक टेक्नोलॉजी हमारी
   व्य�स्था में कैसे बने,       शुरू में कुछ सालिथयों को दिदक्कत रही,            लेविकन अब सब इसके आदी हो गए हैं । मैं देखता हँू

                        विक जब यहाँ बैjते हैं तो कुछ न कुछ करते रहते हैं । यह अपने आपमें एक बहुत बड़ा काम आपने विकया है ।
     आपने स्थायी व्य�स्थाएं विनमाRण की हैं,          इसके लिलए मैं आपका बहुत आभार व्यक्त करता हंू ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,       आपकी कुशलता और माननीय सांसदों की जागरुकता,      मैं सबका संयुक्त #यास कह
    सकता हूं जिजसके कारण 17      �ीं लोक सभा की #ोडक्तिक्टवि�टी करीब-  करीब 97     परसेंट रही है । 97  परसेंट

       #ोडक्तिक्टवि�टी अपने आप में #सन्नता का वि�र्षय है,         लेविकन मुझे वि�श्वास है विक आज जब हम 17    �ीं लोक सभा की
          समान्विप्त की तर@ बढ़ रहे हैं तब एक संकल्प लेकर 18           �ीं लोक सभा #ारम्भ होगी विक हमेशा शत� #वितशत से

           ज्यादा #ोडक्तिक्ट� �ाली हमारी कायR�ाही हो और उसमें भी सात सत्र 100      #वितशत से भी ज्यादा #ोडक्तिक्टवि�टी
       �ाले हैं । मैंने देखा विक आपने रात-                 रात भर बैj कर भी हर सांसद के मन की बात को सरकार के सामने लाने का
                    भरपूर #यास विकया । मैं इस स@लता के लिलए सभी माननीय सांसदों का और सभी फ्लोर लीडसR का भी हृदय से
       आभार और अणिभनंदन व्यक्त करता हूं । 17           �ीं लोक सभा के पहले सत्र में दोनों सदनों ने 30   वि�धेयक पारिरत

          विकए थे और यह अपने आप में रिरकाडR है । नए-    नए बैंच माकR 17          �ीं लोक सभा ने बनाए हैं । आजादी के 75 
    �र्षR पूरा होने का उत्स�,                हम सबको विकतना बड़ा सौभाग्य मिमला है विक ऐसे अ�सर पर हमारे सदन ने अत्यंत

    महत्�पूणR कामों का नेतृत्� विकया,           हर स्थान पर हुआ और शायद ही कोई ऐसा सांसद होगा,    जिजसने आजादी के
75      �र्षR को लोकोत्स� बनाने में अपने-               अपने क्षेत्र में भूमिमका अदा न की हो । यानी सचमुच में आजादी के 75 

                      �र्षR को देश ने जी भर कर उत्स� से मनाया और उसमें हमारे माननीय सांसदों की और इस सदन की बहुत बड़ी
         भूमिमका रही है । हमारे संवि�धान लागू होने के 75 �र्षR,     यह भी अ�सर इसी समय,     इसी सदन को मिमला है,  हम

           सभी सांसदों को मिमला है और संवि�धान की जो भी जिजrमेदारिरयां हैं,         उनकी शुरूआत यहीं से होती है और उनके
  साथ जुड़ना अपने-       आप में बहुत #ेरक है ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,         इस कायRकाल में बहुत ही रिर@ाrसR हुए और गेमचेंजर, 21       �ीं सदी के भारत की मजबूत
                        नीं� उन सारी बातों में नजर आती है । एक बड़े बदला� की तर@ तेज गवित से देश आगे बढ़ा है और इसमें भी
                     सदन के सभी सालिथयों ने बहुत उत्तम मागRदशRन विकया है और विहस्सेदारी जताई है । हम संतोर्ष से कह सकते हैं

         विक हमारी अनेक पीदिढ़यां जिजन बातों का इंतजार करती थीं,      ऐसे बहुत से काम इस 17      �ीं लोक सभा के माध्यम
              से पूरे हुए । पीदिढ़यों का इंतजार खत्म हुआ । अनेक पीदिढ़यों ने एक संवि�धान,     जिजसके लिलए सपना देखा था, 

          लेविकन हर पल उस संवि�धान में एक दरार दिदखाई देती थी,          एक खाई नजर आती थी । एक रुका�ट चुभती थी, 
     लेविकन इसी सदन ने आर्दिटंकल 370      हटाकर संवि�धान के पूणR रूप को,       उसके पूणR #काश के साथ उसका

         #गटीकरण हुआ । मैं मानता हूं जब संवि�धान के 75  �र्षR हुए, जिजन-       जिजन महापुरुर्षों ने संवि�धान को बनाया है, 
    उनकी आत्मा जहां भी होगी,     जरूर हमें आशी�ाRद देते होंगे,       जो काम हमने पूरा विकया है ।



 जrमू-                    कश्मीर के लोगों को सामाजिजक न्याय से �ंलिचत रखा गया था । आज हमें संतोर्ष है विक सामाजिजक न्याय का
   जो हमारा कमिमटमेंट है,  �ह जrमू-    कश्मीर के हमारे भाई-          बहनों को भी पहुंचाकर आज हम एक संतोर्ष की

     अनुभूवित कर रहे हैं ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,     आतंक�ाद नासूर बन गया था,            देश के सीने पर गोलिलयां चलाता रहता था । माँ भारती की
           धरा आए दिदन रक्तरंजिजत हो जाती थी । देश के अनेक वि�द�,          होनहार लोग आतंक�ाद की बलिल चढ़ जाते थे ।
      हमने आतंक�ाद के वि�रुद्ध सख्त कानून बनाए,             इसी सदन ने बनाए । मुझे पक्का वि�श्वास है विक उसके कारण जो
     लोग ऐसी समस्याओं से जूझते हैं,     उनको एक बल मिमला है,         मानलिसक रूप से उनका कॉन्विन्@डेंस बढ़ा है और
                     भारत को पूणR रूप से आतंक�ाद से मुक्तिक्त का एक अहसास हो रहा है और �ह सपना भी लिसद्ध होकर रहेगा ।

  हम 75                   सालों तक अंग्रेजों की दी हुई दंड संविहता में जीते रहे थे । हम देश को ग�R से कहेंगे,    नयी पीढ़ी को
कहेंगे,   आप अपने पोते-            पोती को ग�R से कह सकें गे विक देश ने भले ही 75      साल दंड संविहता में जिजया है,  लेविकन

       अब आने �ाली पीढ़ी न्याय संविहता में जिजयेगी      और यही सच्चा लोकतंत्र है ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,                मैं आपका एक और बात के लिलए अणिभनन्दन करना चाहंूगा विक नये सदन की भव्यता
   �गैरह तो है ही,         लेविकन उसका #ारम्भ एक ऐसे काम से हुआ है,         जो भारत की मूलभूत मान्यताओं को बल देता है

                     और �ह नारी शक्तिक्त �ंदन अमिधविनयम है । जब भी इस नए सदन की चचाR होगी तो नारी शक्तिक्त �ंदन अमिधविनयम
           का जिज� होकर रहेगा । भले ही �ह एक छोटा सत्र था,           लेविकन दूरगामी विनणRय करने �ाला सत्र था । इस नए

          सदन की पवि�त्रता का अहसास उसी पल शुरू हो गया था,            जो हम लोगों को एक नयी शक्तिक्त देने �ाला है और
               उसी का परिरणाम है विक आने �ाले समय में जब बहुत बड़ी मात्रा में हमारी माताएं-   बहनें बैjी होंगी,    देश गौर� की

  अनुभूवित करेगा ।

   तीन तलाक -  विकतने उतार-                चढ़ा� से हमारी मुक्तिस्लम बहनें इंतजार कर रही थीं । अदालतों ने उनके पक्ष में विनणRय
 दिदए थे,         लेविकन �ह हक उनको #ाप्त नहीं हो रहा था,            मजबूरिरयों से गुजारा करना पड़ रहा था । कोई #कट रूप

 से कहे,     कोई अ#कट रूप से कहे,              लेविकन तीन तलाक से मुक्तिक्त का बहुत महत्�पूणR और नारी शक्तिक्त के सrमान
           का काम सत्रह�ीं लोक सभा ने विकया है । सभी माननीय सांसद,      उनके वि�चार कुछ भी रहे हों,   उनका विनणRय कुछ
  भी रहा हो,         लेविकन कभी न कभी तो �े कहेंगे विक हाँ,            इन बेदिटयों को न्याय देने का काम करते समय हम �हां

                   मौजूद थे । पीदिढ़यों से होता यह अन्याय हमने समाप्त विकया और �े बहनें आज आशी�ाRद दे रही हैं ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,   आने �ाले 25             �र्षR हमारे देश के लिलए बहुत महत्�पूणR हैं । राजनीवित की गहमागहमी
   अपनी जगह पर है,      राजनीवितक क्षेत्र के लोगों की आशाएं-     आकांक्षाएं अपनी जगह पर हैं,    लेविकन देश की अपेक्षा, 

  देश की आकांक्षा,   देश का सपना,          देश का संकल्प यह बन चुका है । ये 25   साल �ो हैं,    जिजसमें देश इक्तिच्छत
    परिरणाम #ाप्त करके रहेगा ।

 सन� 1930               में जब महात्मा गांधी ने नमक के सत्याग्रह के लिलए दांडी की यात्रा की थी,      तब भी घोर्षणा होने के
            पहले लोगों को सामर्थ्ययR नज़र नहीं आया था । चाहे स्�देशी आंदोलन हो,     चाहे सत्याग्रह की परंपरा हो,  चाहे नमक

  का सत्याग्रह हो,        उस समय तो �े घटनाएं छोटी लगती थीं,   लेविकन सन� 1947 तक, 25     साल के उस कालखण्ड ने
      देश के अंदर जज्बा पैदा कर दिदया,                 हर व्यक्तिक्त के दिदल में �ह जज्बा पैदा कर दिदया था विक अब तो आज़ाद हो
                   कर रहना है । मैं आज देख रहा हंूॅ विक देश में �ह जज्बा पैदा हुआ है विक हर गली-  मोहल्ले में,      हर बच्चे के मंुह से

   विनकला है विक 25           सालों में हम वि�कलिसत भारत बना देंगे । इसलिलए ये 25        साल मेरे देश की यु�ाशक्तिक्त के अत्यंत
          महत्�पूणR कालखंड हैं । हम में से कोई ऐसा नहीं होगा,      जो नहीं चाहता होगा विक 25     साल में देश वि�कलिसत



        भारत न बने । हर विकसी का सपना है,               कुछ लोगों ने सपने को संकल्प बना लिलया है । कुछ लोगों को शायद
    संकल्प बनाते देर हो जाएगी,              लेविकन जुड़ना हरेक को होगा । जो जुड़ भी नहीं पाएगंे और जीवि�त होंगे,   तो @ल

  तो जरूर खाएगंे,      यह मेरा वि�श्वास है ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,                  इन पांच �र्ष� में यु�ाओं के लिलए बहुत ही ऐवितहालिसक कानून भी बने हैं । व्य�स्था में
                    पारदर्लिशंता ला कर यु�ाओं को नए मौके दिदए गए हैं । पेपर लीक जैसी समस्या हमारे यु�ाओं को चिचंवितत करती

        थी । हमने बहुत ही कjोर कानून बनाया है,             ताविक उनके मन में जो स�ालिलया विनशान है और व्य�स्था के #वित
   उनका जो गुस्सा था,                  उसको एडे्रस करने का सभी माननीय सांसदों ने देश के यु�ाओं के मन के भा� को समझ

        कर बहुत ही महत्�पूणR विनणRय विकया है ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,                   यह बात सही है विक कोई भी मान� जावित अनुसंधान के विबना आगे नहीं बढ़ सकती है ।
                  उसको विनत्य परिर�तRन के लिलए अनुसंधान अविन�ायR होते हैं और मान� जावित का लाखों सालों का इवितहास ग�ाह

        है विक हर काल में अनुसंधान होते गए हैं,     जी�न बढ़ता चला गया है,          जी�न का वि�स्तार होता गया है । इस सदन
                    ने वि�मिध�त रूप से कानूनी व्य�स्था खड़ी कर के अनुसंधान को #ोत्साहन देने का बहुत बड़ा काम विकया है ।

  नेशनल रिरसचR @ाउंडेशन,                यह कानून आम तौर पर रोज़मराR की राजनीवित की चचाR का वि�र्षय बन नहीं पाता है, 
              लेविकन इसके परिरणाम बहुत दूरगामी होने �ाले हैं । इतना बड़ा महत्�पूणR काम इस 17       �ीं लोक सभा ने विकया है

                      । मुझे पक्का वि�श्वास है विक देश की यु�ा शक्तिक्त इस व्य�स्था के कारण दुविनया का रिरसचR का एक हब हमारा देश
                     बन सकता है । हमारे देश के यु�ा का टैलेंट ऐसा है विक आज भी दुविनया की बहुत सी कंपविनयां ऐसी हैं,  जिजनके

                इनो�ेशन के काम आज भी भारत में हो रहे हैं । इसलिलए देश बहुत बड़ा हब बनेगा,      यह मेरा वि�श्वास है ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी, 21                 �ीं सदी में हमारी बेलिसक नीडस पूरी तरह बदल रही है । कल तक जिजसका कोई
  मूल्य नहीं था,    कोई ध्यान नहीं था,                  �ह आने �ाले समय में बहुत अमूल्य बन चुका है । जैसे डेटा है । पूरी दुविनया

                       में चचाR है विक डेटा का सामर्थ्ययR क्या होता है । हमने डेटा #ोटेक्शन विबल ला कर पूरी भा�ी पीढ़ी को सुरणिक्षत कर
           दिदया है । एक नया शस्त्र हमने उनके हाथ में दिदया है,           जिजसके आधार पर �ह अपने भवि�ष्य को बनाने के लिलए
            इसका सही इस्तेमाल भी करेंगे । विडजिजटल पसRनल डेटा #ोटेक्शन एक्ट हमारी 21       �ीं सदी की पीढ़ी को और
                        दुविनया के लोगों को भी भारत के इस एक्ट के #वित रुलिच बनी हुई है । दुविनया के देश उसका अध्ययन कर रहे हैं

 और अपने-             अपने यहां व्य�स्थानुकूल करने के लिलए #यास कर रहे हैं ।

     डाटा का उपयोग कैसे हो,               उसकी गाइडलाइंस भी उसमें है । अनेक #कार से #ोटेक्शन का पूरा #बंध करते हुए, 
   इसका सामर्थ्ययR कैसे आए,         जिजस डेटा को लोग आज गोI माइन कहते हैं,    न्यू ऑयल कहते हैं,     मैं समझता हंू विक

              �ह सामर्थ्ययR भारत को #ाप्त हो गया है । भारत की शक्तिक्त इसलिलए वि�शेर्ष है,      क्योंविक वि�वि�धताओं से भरा हुआ
          यह देश है । हमारे पास जिजस #कार की जानकारी है,         हमारे साथ जुडे हुए जो डेटा जेनरेट होते हैं,   लिस@R हमारे
      रेल�े पैसेंजसR के डेटा कोई देख ले,               यह दुविनया के लिलए बहुत बड़ा संसाधन का वि�र्षय बन सकता है । उसकी
          ताकत को हमने पहचान करके इस कानूनी व्य�स्था को दिदया है

   आदरणीय अध्यक्ष जी, जल, थल,  नभ ?        सदिदयों से इन के्षत्रों की चचाR चली है,    लेविकन अब समुद्री शक्तिक्त,  से्पस
     की शक्तिक्त और साइबर की शक्तिक्त,              ऐसी तीनों शक्तिक्तयों का मुकाबला करने की आ�श्यकता उj खड़ी हुई है और
        वि�श्व जिजस #कार के संकटों से गुजर रहा है,              वि�श्व में जिजस #कार की वि�चारें #भावि�त करने का #यास कर रही हैं

               तब इन क्षेत्रों में हमें सकारात्मक सामर्थ्ययR भी पैदा करना है और नकारात्मक शक्तिक्तयों से अपने-    आप को और
                    चुनौवितयों को लेने का सामर्थ्ययR भी बनाना है । उसके लिलए स्पेस से जुड़े आ�श्यक रिर@ॉrसR बहुत अविन�ायR हैं ।

             बहुत दूरगामी दृमिf के साथ से्पस रिर@ॉमR का काम हमारे यहां हुआ है ।



   आदरणीय अध्यक्ष जी,       देश ने जो आर्लिथंक रिर@ॉमR विकए हैं,  उनमें 17         �ीं लोक सभा के सभी सांसदों की बहुत
            बड़ी भूमिमका रही है । बीते �र्ष� में हजारों कम्प्लाएन्सेस बे�जह और जनता-       जनाRदन को ऐसी चीजों में उलझाए

रखा,         ग�न¦स की एक ऐसी वि�कृत व्य�स्था वि�कलिसत हो गई,          उससे मुक्तिक्त दिदलाने का बहुत बड़ा काम हमारे यहां
                      हुआ है । इसके लिलए भी इस सदन का मैं आभारी हंू । इस #कार के कम्प्लाएन्सेस के बोझ में सामान्य व्यक्तिक्त तो

                     दब जाता है । मैंने तो एक बार लालविकले से भी कहा था विक जब हम मिमविनमम ग�नRमेंट और मैक्तिक्समम ग�न¦स
 देते हैं,                मैं दिदल से मानता हंू विक लोगों की जिजंदगी में से जिजतना जल्द सरकार विनकल जाए,     उतना ही लोकतंत्र का

              सामर्थ्ययR बढ़ेगा । रोजमराR की जिजंदगी में हर डगर पर एक सरकार टांग क्यों अड़ाए! हाँ,    जो अभा� में हैं,  उसके
     लिलए सरकार हर पल मौजूद हो,           लेविकन सरकार का #भा� उसकी जिजंदगी को ही रूका�ट बना दे,   ऐसा लोकतंत्र
     नहीं हो सकता है । इसलिलए,   हमारा मकसद है,          सामान्य मान�ों की जिजंदगी से सरकार जिजतनी जल्दी हट जाए, 
         कम से कम उसकी जिजंदगी में सरकार का नाता रहे,          �ैसा समृद्ध लोकतंत्र दुविनया के सामने हमें आगे बढ़ाना

       चाविहए । उस सपने को पूरा करेंगे ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,  कंपनीज़ एक्ट,    लिलमिमटेड लायविबलिलटी पाटRनरलिशप एक्ट, 60   से अमिधक गैर-   जरूरी कानूनों
                      को हमने हटाया है । ईज ऑ@ डूइंग विबजनेस के लिलए यह बहुत बड़ी आ�श्यकता थी । अब देश को आगे बढ़ना

                है तो बहुत सारी रुका�टों से बाहर आना पड़ेगा । । हमारे कई कानून तो ऐसे थे, छोटी-      छोटी कानूनों से जेल में
 भर दो,                      बस । यहाँ तक विक एक @ैक्ट्री है और उसके शौचालय को छह में एक बार अगर �ाइट �ाश नहीं विकया

               है तो उसके लिलए जेल थी । �ह विकतनी बड़ी कंपनी का मालिलक क्यों न हो,        अब जो एक #कार से अपने आप को
   बड़े लिलबरल कहते हैं,           उन लोगों की आइविडयोलॉजी और देश में एक वितमारशाही का जमाना,     उन सारों से मुक्तिक्त

                  दिदलाने का हमें भरोसा होना चाविहए । �ह जरूर करेगा । आज लोगों के घरों में लिलफ्ट होती है,   सोसाइटी और
                        फ्लैट �ाले लोग अपने लिलफ्ट का रिरपेयर करते ही हैं । �े हर चीज कर लेते हैं । यह जो समाज और नागरिरक पर
    भरोसा करने का काम है,       बहुत तेजी से बढ़ाने का काम 17       �ीं लोक सभा ने विकया है ।

  जन वि�श्वास एक्ट,     मैं समझता हंू विक 180            से ज्यादा #ा�धानों को डीवि�मिमनलाइज करने का काम विकया है ।
छोटी-       छोटी बात में जेल में डाल देना,              डीवि�मिमनलाइज करके हमने नागरिरक को ताकत दी है । �ह इसी सदन ने

 विकया है,                  यही माननीय सांसदों ने विकया है । कोटR के चक्कर से जिजंदगी बचाने के लिलए बहुत महत्�ूपणR काम, कोटR
    के बाहर वि��ादों से मुक्तिक्त,      उस दिदशा में एक महत्�पूणR काम,  मध्यस्थता कानून,       उस दिदशा में भी इन्हीं माननीय

         सांसदों ने बहुत बड़ी भूमिमका अदा की है ।

    जो हमेशा हालिशए पर थे,   विकनारे पर थे,     जिजनको कोई पूछता नहीं था,         सरकार होने का उनको एहसास हुआ है ।
हां,  सरकार है,          हम हैं । जब कोवि�ड में मुफ्त इंजेक्शन मिमलता था,    उसको भरोसा होता था, चलिलए,    जान बच गई
                     । सरकार होने का उसको एहसास होता है । यही तो सामान्य मान�ी की जिजंदगी में बहुत आ�श्यक होता है । �ह

       असहायता न अनुभ� हो विक अब क्या होगा,        यह क्तिस्थवित पैदा नहीं होनी चाविहए ।

        ट्रांसजेंडर समुदाय अपमाविनत महसूस करता था । जब बार-     बार �ह अपमाविनत होता था,     तो उसके अन्दर भी
                वि�कृवितयों की सम्भा�नाएं बढ़ती रहती थीं और ऐसे वि�र्षयों से सब लोग दूर भागते थे । 17     �ीं लोक सभा के

                 सभी माननीय सांसदों ने ट्रांसजेंडसR के #वित भी सं�ेदना जताई और उनकी बेहतरीन जिजंदगी बनाई । आज दुविनया
 के अंदर,       भारत ने ट्रांसजेंडसR के लिलए जो काम,   विनणRय विकए हैं,       इनकी चचाR है । इ�ेन हमारी माता-    बहनों के लिलए

   #ेगनेंसी के लिलए 26                  �ीक की विडली�री के समय की छुट्टी मिमले तो दुविनया के समृद्ध देशों को भी आsयR होता था
        । यानी ये #ोग्रेलिस� विनणRय यहीं पर हुए हैं,  इसी 17              �ीं लोक सभा में हुए हैं । हमने ट्रांसजेंडर को एक पहचान दी
     है । अब तक करीब 16-17         हजार ट्रांसजेंडसR को उनका आइडेंदिटटी काडR दिदया गया है,     ताविक उनके जी�न को



                 और सरल बना सकें । मैंने देखा है विक अब तो मुद्रा योजना से पैसे लेकर �ह छोटा-     मोटा विबजनेस करने लगी है, 
     कमाने लगी है । हमने ?  पद्म ए�ाडR?                ट्रांसजेंडर को दिदया है । एक सrमान की जिजंदगी जीने के लिलए दी है । सरकार

            से जुड़ी अनेक योजनाओं का लाभ जो अब तक उनको मिमलता नहीं था,    मिमलना #ारम्भ हुआ है,  सrमाननीय
    जिजंदगी मिमली है ।

  आदरणीय अध्यक्ष जी,       बहुत वि�कट काल में हमारा समय गया,  क्योंविक डेढ़-        दो साल कोवि�ड ने हमारे ऊपर बहुत
  बड़ा दबा� डाला,     लेविकन उसके बा�जूद भी 17          �ीं लोक सभा देश के लिलए बहुत उपकारक रही है,   बहुत अचे्छ
    काम विकए हैं । लेविकन,             इस समय हमने कई सालिथयों को भी खो दिदया । हो सकता है,      अगर आज �े हमारे बीच
       होते तो इस वि�दाई समारोह में मौजूद होते,             लेविकन बीच में ही कोवि�ड के कारण हमें अपने बहुत होनहार सालिथयों

     को खोना पड़ा । उसका दु:  ख हमेशा-     हमेशा हमें रहेगा ।

  आदरणीय अध्यक्ष जी, 17             �ीं लोक सभा का यह अंवितम सत्र और अंवितम ऑ�र ही समझ लीजिजए,    है । लोकतंत्र
             और भारत की यात्रा अनन्त है । यह देश विकसी परपज के लिलए है,    उसका कोई लक्ष्य है,      �ह पूरी मान� जावित के
        लिलए है । चाहे श्री अरवि�न्दो ने देखा हो,       चाहे स्�ामी वि��ेकानन्द जी ने देखा हो,     लेविकन आज उन शब्दों में,  उस
   वि�जन में सामर्थ्ययR था,                   �ह हम आंखों के सामने देख पा रहे हैं । दुविनया जिजस #कार से भारत के महात्rय को
   स्�ीकार कर रही है,                  भारत के सामर्थ्ययR को स्�ीकारने लगी है और इस यात्रा को हमें और शक्तिक्त के साथ आगे

   बढ़ाना है ।

   माननीय अध्यक्ष जी,             चुना� बहुत दूर नहीं है । कुछ लोगों को थोड़ी घबराहट रहती होगी,    लेविकन यह लोकतंत्र का
                      सहज आ�श्यक पहलू है । हम सब उसको ग�R से स्�ीकार करते हैं । मुझे वि�श्वास है विक हमारे चुना� देश की

          शान बढ़ाने �ाले होंगे । लोकतंत्र की हमारी जो परंपरा है,         �ह पूरे वि�श्व को अचल्किम्भत करने �ाली अ�श्य रहेंगी, 
     मेरा पक्का वि�श्वास है ।

   आदरणीय अध्यक्ष जी,        सभी माननीय सांसदों को जो सहयोग मिमला है,      जो विनणRय हम कर पाए हैं, कभी-  कभी
                      हमले भी इतने मजेदार हुए हैं विक हमारे भीतर की शक्तिक्त भी खिखल कर विनकली है । मेरे ऊपर परमात्मा की कृपा

                     रही है विक मेरे पास जो चुनौती आती है तो आनंद आता है । हर चुनौती का हम सामना कर पाए हैं,  बड़े
         आत्मवि�श्वास और वि�श्वास के साथ हम चले हैं ।

             आज राम मंदिदर को लेकर इस सदन ने जो #स्ता� पारिरत विकया है,          �ह देश की भा�ी पीढ़ी और देश के मूल्यों
                       पर ग�R करने की सं�ैधाविनक शक्तिक्त देगा । यह सही है विक हर विकसी में यह सामर्थ्ययR नहीं होता है विक ऐसी चीजों

में,    कोई विहrमत दिदखाता है,                 कुछ लोग मैदान छोड़ कर भाग जाते हैं लेविकन वि@र भी भवि�ष्य के रिरकाडR देखेंगे तो
  आज व्याख्यान हुए,    जो बातें रखी गयीं,    उनमें सं�ेदना भी है,   संकल्प भी है,      सहानुभूवित भी है और सबका साथ, 
                      सबका वि�कास के मंत्र को आगे बढ़ाने का तत्� भी है । इस देश के बुरे दिदन विकतने ही क्यों न गए हों,   हम भा�ी

                     पीढ़ी के लिलए कुछ न कुछ अच्छा करते रहेंगे । यह सदन हमें �ह #ेरणा देता रहेगा । हम सामूविहक संकल्प से, 
                  सामूविहक शक्तिक्त से उत्तम से उत्तम परिरणाम भारत की नौज�ान पीढ़ी की आशा और आकांक्षा के अनुसार करते

                    रहेंगे । इसी वि�श्वास के साथ एक बार वि@र आपका आभार #कट करता हंू । सभी माननीय सांसदों का आभार
    #कट करता हंू । बहुत-    बहुत धन्य�ाद ।

   माननीय अध्यक्ष :      माननीय #धानमंत्री जी और माननीय सदस्यगण,          सत्रह�ीं लोक सभा के इस सत्र के साथ इस
                      लोक सभा का आज समापन हो रहा है । सत्रह�ीं लोक सभा इसलिलए भी वि�शेर्ष है विक भारत के अमृत काल में
       हमने संसद के पुराने भ�न और नए भ�न,             दोनों भ�नों में अपने संसदीय दामियत्�ों को विनभाया । यह अ�सर हमें



मिमला,                 यह अ�सर भी हमेशा हमारी जिजन्दगी में स्मरणीय रहेगा । नए भ�न में स्थाविपत पवि�त्र सेंगोल न्याय, 
सुशासन,                  राष्ट्रीय एकता और राजनीवितक शुलिचता का #तीक है । हमारे महान लोकतंत्र की इस उच्चतम संस्था के

              पीjासीन अमिधकारी के रूप में आप सबके सकारात्मक सहयोग से मैंने दामियत्� विनभाया ।

                    माननीय #धानमंत्री जी ने अभी हमें बहुत सारी बातें #ेरणा स्�रूप बतायी । हमारे लिलए यह पल ऐवितहालिसक पल
रहेगा,                    अद्भतु भी रहेगा । हमारी जिजन्दगी भी लोकतंत्र की इस यात्रा के लिलए हमेशा स्मृवितपूणR �ाला काल रहेगा ।

          इन पांच �र्ष� के अंदर जनता का लोकतंत्र के #वित,      लोकतांवित्रक संस्थाओं के #वित वि�श्वास बढ़े,    इसके लिलए सभी
                   माननीय सदस्यों ने अपने के्षत्र की जनता की आशाओं और आकांक्षाओं को पूरा करने का #यास विकया । उन्होंने

      यहां अपने के्षत्र के मुदे्द भी उjाए,                 देश के मुदे्द भी उjाए और मैं सरकार को भी धन्य�ाद देता हंू विक सरकार ने
               पहली बार शून्य काल जैसे वि�र्षय का सकारात्मक उत्तर देकर एक नई परंपरा स्थाविपत की ।

  माननीय सदस्यगण,  मुझे 19 जून, 2019             को स�Rसrमवित से सभा का अध्यक्ष चुना गया । इसके लिलए मैं माननीय
                     #धान मंत्री का और सभी सदस्यों को हार्दिदंक धन्य�ाद देता हंू । मेरे लिलए भी ये पांच �र्षR जी�न के लिलए

            महत्�पूणR हैं और अवि�स्मरणीय रहेंगे क्योंविक आपके साथ जो पल मैंने गुजारे हैं,       �े मुझे हमेशा #ेरणा देते रहेंगे ।

  माननीय सदस्यगण,                    इस सदन की बड़ी उच्च परंपरा और परिरपादिटयां रही है । इस सदन की #वितष्ठा भी रही है ।
  मुझ से पू�R,          यहां बैjने �ाले पू�R�त� अध्यक्षों ने इस सदन की गरिरमा,   #वितष्ठा और मान-      मयाRदा को बढ़ाया है । मैंने

                     भी #यास विकया है विक सभी दलों के नेताओं के सहयोग से इस पद की गरिरमा और इस संस्था की स�uच्च #वितष्ठा
        बनी रहे और इसके लिलए आपका सहयोग भी रहा,         इसके लिलए भी मैं आपको धन्य�ाद देता हंू ।

 17                    �ीं लोकसभा का कायRकाल कई अथ� में ऐवितहालिसक रहा है । सभा के पीjासीन अमिधकारी के रूप में जब
               मुझे दामियत्� मिमला तो मैंने कोलिशश की । मैं सदन में दूसरी बार माननीय सदस्य था,      मेरा कोई लंबा अनुभ� नहीं

था,                   लेविकन आप सबका सहयोग मिमला और पहले सत्र में ही विबना व्य�धान के सदन की #ोडक्तिक्टवि�टी भी रही
    और सभी माननीय सदस्यों ने,       वि�शेर्ष रूप से नए और पुराने 540          सदस्यों ने सत्र के पहले सत्र में ही अपनी

      भागीदारी विनभाई और अपने वि�चार व्यक्त विकए,        यह अपने आप में ऐवितहालिसक उपलल्कि¬ रहेगी ।

  माननीय सदस्यगण,                  नए संसद भ�न की आ�श्यकता की बहुत दिदनों से लोग चचाR कर रहे थे । पू�R�त� अध्यक्षों
                      ने भी इसके लिलए #यास विकया । मैंने और सदन के सभी सदस्यों ने माननीय #धान मंत्री जी से संसद के नए

                    भ�न बनाने का आग्रह विकया । माननीय #धान मंत्री जी ने हमारे दोनों सदनों के आग्रह को स्�ीकार विकया और
            इसके विनमाRण की स्�ीकृवित दी । माननीय #धान मंत्री जी के वि�ज़नरी नेतृत्�,      उनकी अद्भतु कायRशैली और हमारे

श्रम�ीरों,       जिजन्होंने कोवि�ड के समय अथक #यास विकए,           इसके कारण हमारा नया संसद भ�न दो �र्षR पांच महीने
       की अल्}प अ�मिध में पूरा हुआ ।

  माननीय सदस्यगण,                यह कालखंड हमारे लिलए बहुत चुनौतीपूणR रहा । वि�शेर्ष रूप से �ैणिश्वक महामारी कोरोना की
                 चुनौती हमारे सामने थी । हमें हमारे सं�ैधाविनक दामियत्�ों को विनभाना था । देश की जनता सुरणिक्षत रहे,  उनके
 कल्याण में,   उनके सहयोग में,                हम अपने सं�ैधाविनक दामियत्�ों को विनभाएं । मैं आज यह कह सकता हूं विक सभी
                  माननीय सदस्यों ने उन चुनौवितयों के समय में भी देर रात तक बैjकर सं�ैधाविनक दामियत्�ों को विनभाया और 167 

   परसेंट #ोडक्तिक्टवि�टी रही ।

             जैसा विक माननीय #धान मंत्री जी ने बताया विक कोरोना काल गंभीर था,        लेविकन मैं माननीय #धान मंत्री जी को
               धन्य�ाद देना चाहता हूं विक उन्होंने देश की जनता की भी चिचंता की और अपने एक-      एक माननीय सदस्यों की भी



        चिचंता की । जब भी उन्हें जानकारी मिमलती थी,             �े व्यक्तिक्तगत रूप से टेली@ोन करते थे और उनसे बात हो न हो, 
        लेविकन डॉक्टरों से जरूर चिचंता व्यक्त करते थे ।

  माननीय सदस्यगण,                सत्रह�ीं लोक सभा का यह सत्र अपनी #ोडक्तिक्टवि�टी में भी ऐवितहालिसक रहा । विपछली पाँच
  लोक सभा में,        सबसे ज्यादा #ोडक्तिक्टवि�टी इस लोक सभा में 97          परसेंट रही । इसमें वि�शेर्ष रूप से मविहलाओं की

                     भागीदारी रही है और सदन में उनकी सवि�य भागीदारी भी रही । मैं देखता था विक देर रावित्र तक मविहलाएं यहां
                    बैjती थीं । हमारी माननीय मविहला सदस्य यहां बैjती थीं और अपने वि�चारों को व्यक्त करती थीं । �े अपने के्षत्र

        की जनता की भा�नाओं को अणिभव्यक्त करती थीं ।

  माननीय सदस्यगण,                  यह हमारे लिलए गौर� का वि�र्षय रहा विक नये संसद भ�न के अंदर स�R#थम दिदन ही नारी
  शक्तिक्त �ंदन वि�धेयक, 2023                चचाR के लिलए लाया गया । सभी दलों ने इसमें सहयोग विकया और यह वि�धेयक
                   पारिरत हुआ । इसके लिलए मैं माननीय #धान मंत्री जी को भी धन्य�ाद देता हूं । यह वि�धेयक मविहला सशक्तिक्तकरण

                    की दिदशा में एक अभूतपू�R उपलल्कि¬ रहेगी । �र्ष� तक इन सदनों में मविहला आरक्षण वि�धेयक की #तीक्षा हो रही
  थी । लेविकन,                यह सौभाग्य आपको ही मिमला । आपके समय में ही यह मविहला वि�धेयक पारिरत हुआ ।

  इसके अला�ा,                 इस सदन में बहुत महत्�पूणR और ऐवितहालिसक वि�धेयक पारिरत हुए । हम अंग्रेजों के कानूनों को
              लेकर चल रहे थे । हमने अपनी आजादी के बाद अपने कानून बनाए ।   भारतीय न्याय संविहता  ,     भारतीय साक्ष्य

विबल,            भारतीय नागरिरक सुरक्षा संविहता और वि�शेर्ष रूप से इस सदन ने जrमू-      कश्मीर पुनगRjन वि�धेयक भी पारिरत
   विकया । उसके साथ-    साथ विडजिजटल पसRनल डेटा,   मुक्तिस्लम मविहला वि�धेयक,   उपभोक्ता संरक्षण वि�धेयक,  #त्यक्ष

 कर वि�धेयक,   औद्योविगक संबंधी वि�धेयक,             ऐसे कई ऐवितहालिसक कानून पारिरत विकए गए । आपकी जिजन्दगी में भी
         यह स्मरण रहे विक आपने बहुत ऐवितहालिसक वि�धेयक पारिरत विकये,         जिजनसे एक लंबे समय तक देश की आर्लिथंक
              और समाजिजक क्तिस्थवित में एक बहुत बड़ा परिर�तRन होगा । यह मौका भी आप सबको,      हम सबको मिमला है । वि�गत
                    पांच �र्ष� में वि�शेर्ष रूप से भारतीय चिचंतन को और भारतीय चिचंतन की व्य�स्था को आगे बढ़ाने के लिलए कानून
         पारिरत विकये गये । इस सभा ने पांच �र्ष� में,     जो बहुत अनुपयोगी कानून थे,       उन कानूनों को रिरपील करने का काम

                 भी इसी सभा ने विकया । इस सभा ने तीन संवि�धान संशोधन वि�धेयक भी पारिरत विकये ।

  माननीय सदस्यगण,      सत्रह�ीं लोक सभा का गjन 25 मई, 2019          को विकया गया था । इस सदन की पहली
 बैjक 17 जून, 2019           को हुई थी । सत्रह�ीं लोक सभा में कुल मिमलाकर 274  बैjकें हुईं,  जो 1355   घंटे तक

        चली । हमने सदन में विनयत समय में 346              घंटे की अमिधक अ�मिध में बैjकर कायR विकया । इसी लोक सभा में
   व्य�धान के कारण 387                   घंटे का समय भी व्यथR हुआ । इन पांच �र्ष� की अ�मिध में हमने गहन चचाR और सं�ाद

  के बाद 222         कानून पारिरत विकये । इस अ�मिध के दौरान 202  वि�धेयक पुर:     स्थाविपत विकये गए तथा 11  वि�धेयकों
            को सरकार द्वारा �ापस लिलया गया । सत्रह�ीं लोक सभा के दौरान 4,663     तारांविकत #श्न सूचीगत विकये गये, 

  जिजनमें से 1,116           #श्नों के मौखिखक उत्तर दिदये गए । इसी अ�मिध में 55  हजार 879     अतारांविकत #श्न भी पूछे गए, 
       जिजनके लिलखिखत उत्तर सदन में दिदए गए ।

         इसी लोक सभा में दो अ�सर ऐसे भी आए,    जब सूचीबद्ध सभी 20      #श्नों के उत्तर दिदए गए ।

  माननीय सदस्यगण,     इस लोक सभा में 729 गैर-         सरकारी वि�धेयक सदन में #स्तुत विकए गए । 17    �ीं लोक सभा
     के दौरान संबंमिधत मंवित्रयों ने 26,750                पत्र सभा पटल पर रखे । इस लोक सभा के दौरान शून्य काल के अंतगRत

5,568   मामले उjाए गए,   जबविक विनयम 377      के अंतगRत माननीय सदस्यों द्वारा 4,869     वि�र्षय उjाए गए ।
 दिदनांक 18 जुलाई, 2019      को शून्य काल के अंतगRत 161          वि�र्षय उjाए गए और माननीय सदस्यों ने देर रावित्र तक



   भागीदारी विनभाई । 17           �ीं लोक सभा के पहले सत्र में शून्य काल में 1,066   मामले उjाए गए,   जिजसका अपने
   आपमें कीर्तितंमान है ।

  माननीय सदस्यगण,         जैसा विक मैंने बताया विक पहली बार विनयम 377         और शून्य काल के ज�ाब यहां पर सही
                    समय पर कायRपालिलका के माध्यम से आए हैं । इसी लोक सभा में चन्द्रयान मिमशन की स@लता और अंतरिरक्ष के

                      के्षत्र में देश की उपलल्कि¬यों पर भी चचाR हुई । सभा द्वारा इस वि�र्षय पर संकल्प पारिरत विकया गया । सभा द्वारा ?
          भारतीय अथRव्य�स्था और भारत के लोगों के जी�न पर इसके #भा�?     वि�र्षय पर भी विनयम 342   के अंतगRत चचाR

  की गई ।

  माननीय सदस्यगण,        इसी सदन में माननीय #धानमंत्री जी ने 5 @र�री, 2020      को श्रीराम जन्मभूमिम तीथR क्षेत्र
                      ट्रस्ट की स्थापना की घोर्षणा की थी । यह देश के लिलए गौर� का वि�र्षय है विक अब श्रीराम मंदिदर का विनमाRण कायR
                       पूरा हो चुका है । इस वि�र्षय पर आज सदन में चचाR हुई । सभी माननीय सदस्यों ने साथRक रूप से अपने वि�चार
      रखे और चचाR के उपरांत �र्षR 2047             तक एक वि�कलिसत और समा�ेशी भारत के विनमाRण का संकल्प भी हमने

  पारिरत विकया ।

       माननीय मंवित्रयों द्वारा वि�णिभन्न वि�र्षयों पर 534           �क्तव्य दिदए गए । इस लोक सभा के दौरान विनयम 193  के
 अंतगRत 12                   चचाRएं भी आयोजिजत की गईं । संसद की स्थायी समिमवितयों ने इस लोक सभा में उत्कृf कायR करते

 हुए 691        #वित�ेदन #स्तुत विकए । संसदीय समिमवितयों की 69        #वितशत से अमिधक लिस@ारिरशों को सरकार द्वारा
   स्�ीकार विकया गया ।

  माननीय सदस्यगण,         माननीय #धानमंत्री नरेन्द्र मोदी जी के नेतृत्� में जी-20     लिशखर सrमेलन का स@ल आयोजन
             विकया गया । इससे भारत की नेतृत्� क्षमता #दर्लिशंत हुई और उसके बाद जी-20      देशों तथा उनकी संसदों के
 अध्यक्ष पी-20            का लिशखर सrमेलन भी आयोजिजत हुआ । इससे वि�श्व में हमारा लोकतंत्र,     हमारे लोकतंत्र की यात्रा

      सभी अध्यक्षों ने अनुभ� की ।

    माननीय #धानमंत्री जी ने पी-20              सrमेलन में संबोमिधत करते हुए हमारे देश की लोकतंत्र की यात्रा का वि�जन रखा
                   । उन्होंने लोकतंत्र के साथ हमारी चुना� #णाली और विकस तरीके से इस देश में एक विनष्पक्ष चुना� #णाली है, 

            उन्होंने आग्रह विकया विक सभी लोकतांवित्रक देश यहां के लोकतंत्र के इस प�R,       उत्स� को देखने आएं । विकसी
       लोकतांवित्रक देश की तो उतनी आबादी नहीं होगी,            उससे ज्यादा हमारे यहां मतदाता मतदान करते हैं । �े भी

     अपने आपमें एक #ेरणा है ।

        माननीय #धानमंत्री जी की #ेरणा से ही पी-20           सrमेलन में मिमशन लाइ@ पयाR�रण के लिलए जी�नशैली पर भी
    संसदीय मंच पर चचाR हुई,                जिजसमें #कृवित के साथ सद्भा�ना में एक हरिरत भवि�ष्य के लिलए संकल्प लिलया गया ।

                   इस कायR�म में सभी #वितभागी देशों ने समथRन विकया और सभी संसदों के अध्यक्षों ने संकल्प लिलया विक हम
अपने-          अपने देशों के अंदर भी इसी तरीके का संकल्प लेंगे,       #स्ता� करेंगे और चचाR करेंगे ।

        इस लोक सभा में संवि�धान दिद�स कायR�म �र्षR 2019  और 2021         में संसद भ�न में आयोजिजत विकया गया ।
     संसद की लोक लेखा समिमवित (PAC)    की स्थापना के 100           �र्षR पूरे होने के अ�सर पर केन्द्रीय कक्ष में एक वि�शेर्ष

 कायR�म 4 दिदसंबर, 2021       को आयोजिजत विकया गया । दिदनांक 19 लिसतंबर, 2023     को संवि�धान सदन के केन्द्रीय
  कक्ष में ?      संवि�धान सभा से अब तक 75    �र्ष� की संसदीय यात्रा, उपलल्कि¬यां, अनुभ�,   स्मृवितयाँ और सीख?  वि�र्षय

       पर एक वि�शेर्ष चचाR आयोजिजत की गई ।



                     मैं वि�शेर्ष रूप से माननीय #धान मंत्री जी के वि�ज़न के कुछ वि�र्षय उjाना चाहता हूं । लोक सभा टी�ी चैनल और
    राज्य सभा टी�ी चैनल अलग-                अलग चलते थे । माननीय #धान मंत्री जी के मागRदशRन से संसद टी�ी एक चैनल

हुआ,                    जिजससे करोड़ों रुपये की वि�त्तीय बचत भी हुई । इसी तरीके से सक्तिब्सडी का वि�र्षय हमेशा हम पर उjता
           रहता था । अब पूणR रूप से सक्तिब्सडी समाप्त कर दी गई,  जिजससे 15         करोड़ रुपये की �ार्तिर्षंक बचत हुई । मैं

                     आपको एक उदाहरण पेश करना चाहता हूं । संसद भ�न में राष्ट्रीय प�� पर लाइट पर लाखों रुपये खचR होते थे ।
                   माननीय #धान मंत्री जी का वि�ज़न और मागRदशRन था और उन्होंने कहा विक यहां एक @साड लाइट की तरह
                    परमानेंट लाइट लगनी चाविहए । यहां पर @साड लाइट लगी और कम समय में लगी तथा इस संसद के लाखों

    करोड़ रुपये की बचत हुई,  जो 75                  �ें �र्षR से अभी तक लग रही हैं । इन सभी व्य�स्थाओं से इन पांच �र्ष� के
  अंदर लगभग 875      करोड़ रुपये की बचत की गई,    जो बजट का 23    #वितशत विहस्सा है ।

                   कोरोना के समय माननीय सांसदों ने पीएम केयसR @ण्ड में अपने @ण्ड को दिदया और अपनी सांसद विनमिध को भी
                  छोड़ा । मैं उसके लिलए भी सांसदों को धन्य�ाद देता हूं । यहां पर इस पूरे परिरसर को हरा-     भरा बनाने के लिलए सभी

   माननीय सदस्यों ने अपने-     अपने नाम का �ृक्षारोपण विकया,            जो हमेशा उनकी जिजंदगी में स्मृवित रहेगी । �े जब भी
आएगंे,          अपने पेड़ को बड़ा होते देखेंगे तो याद करेंगे ।

 माननीय सदस्यगण,                  सभी वि�धेयकों पर साथRक �ाद वि��ाद और चचाR हुई और सभी ने इन पर jीक से अपने
                    वि�चार रखे । हमने कुछ नए #यास विकए विक वि�धेयक से पहले माननीय सदस्यों को �ीहि@ंग सेशन के माध्यम से

  वि�धेयकों की जानकारी,                उदे्दश्य और वि�धेयकों के #भा� के बारे में लगातार कायR�म आयोजिजत विकए गए । कई
                   माननीय सदस्यों को जानकारी होगी विक यहां पर विकसी भी वि�धेयक या विकसी भी वि�र्षय पर माननीय सदस्यों को

24           घण्टे शोध सहायता उपल¬ रहती है । हमने इसी के साथ-         साथ नई व्य�स्था शुरू की विक लाइ�ेरी की सामग्री
                  होम विडली�री हो और सारी लाइ�ेरी के विडजिजटाइजेशन का काम विकया । अभी तक संसद की जिजतनी भी विडबेट�स

हैं,            उन सारी विडबेट�स के विडजिजटाइजेशन का काम विकया गया । मेटा डेटा, सब्जेक्ट,       नाम और वि�र्षय से आप पूरी
                      विडबेट को देख सकते हैं । यह भी न�ाचार इस संसद ने विकया । समृद्ध लाइ�ेरी को जनता के लिलए सुलभ कर
  दिदया है ।

              आप सबके #यासों के सहयोग से यह सदन पेपरलैस हो चुका है । अभी 97     #वितशत से अमिधक #श्न इलेक्ट्रॉविनक
                  रूप से माननीय सदस्यों के द्वारा लगाए जाते हैं । इसी के साथ संसद के नए भ�न में विहन्दी,    अंग्रेजी के अला�ा
                  दस अन्य भारतीय भार्षाओं में भार्षांतरण से�ा उपल¬ कराने का भी #यास विकया गया है । इसी के साथ-  साथ
  हमने विडजिजटल एप,         विडजिजटल संसद और आप जो अपनी बात कहते हैं,        उसको आधे घण्टे में �ाट�स ऐप पर

           आपके मोबाइल पर उपल¬ कराने का भी #यास विकया गया है ।

18.00 hrs

  माननीय सदस्यगण,                  आ�ास बहुत पुराने हो गए थे । माननीय #धान मंत्री जी ने एक मागRदशRन दिदया और अभी
112         नये आ�ास बनकर तैयार हो गए हैं और 184           आ�ासों का विनमाRण कायR चल रहा है ताविक जब हमारे

       माननीय सदस्य आएं तो उनको नये आ�ास मिमलें,       इसका भी एक #यास विकया गया ।

 माननीय सदस्यगण,               लोकतंत्र में यु�ाओं की भागीदारी रहे और हमारी आने �ाली पीढ़ी हमारे देश की आजादी, 
       आजादी के बाद जिजन नेताओं का योगदान रहा,    उनके बारे में जानें,      उनके जी�न के बारे में जानें,   इसके लिलए
                  माननीय #धान मंत्री जी के मागRदशRन में एक कायR�म आयोजिजत विकया गया । हर महान वि�भूवित और स्�तंत्रता

                सेनानी की जयंती पर कायR�म आयोजिजत विकया जाता है । संवि�धान सदन में देश भर के अलग-    अलग राज्यों के



 लोग अपने-                अपने राज्यों में पहले उन महापुरुर्षों पर चचाR करते हैं और जब उसमें उत्तीणR होते हैं,    तब �े संसद
       भ�न में आकर अपनी बात को रखते हैं,              ताविक हमारी आने �ाली पीढ़ी हमारे महापुरुर्षों के बारे में जानें । उनके

                राष्ट्र और देश के #वित कतRव्य के बारे में जाने ताविक उन्हें भी नई #ेरणा मिमले ।

  माननीय सदस्यगण,              लोक सभा का पीjासीन अमिधकारी होने के नाते छह पीjासीन अमिधकारिरयों के सrमेलन हुए
                  और हमने #यास विकया विक देश की सभी लोकतांवित्रक संस्थाओं में चाहे वि�धान सभा हो या लोक सभा हो,  उनमें
   शब्दों की #वितष्ठा बने,       गरिरमा बने और हमारे सदस्यों का आचरण,   व्य�हार ऐसा हो,      ताविक लोगों का लोकतंत्र में

                   और लोकतांवित्रक संस्थाओं में ज्यादा वि�श्वास और भरोसा बढ़े । इसके लिलए सबने एक मत से इस बात पर वि�चार
                    विकया विक सदन की गरिरमा और #वितष्ठा बढ़ाने के लिलए हम सभी सदस्यों को इस तरह का व्य�हार करना चाविहए

                   विक जनता का वि�श्वास हमारी संस्थाओं पर ज्यादा बने और हम ज्यादा मयाRदिदत तरीके से संस्थाओं के माध्यम से
                  लोगों का कल्याण कर सकें । माननीय #धान मंत्री जी ने एक नया वि�जनरी मागRदशRन उस समय दिदया - ?  �न

नेशन,    �न लेजिजस्लेशन प्लेट@ामR ।?                आज हम यह कह सकते हैं विक पूरे देश की वि�धान सभाओं की जो भी
विडबेट, चचाR,            बजट और लोक सभा तथा राज्य सभा की जिजतनी भी कायR�ाविहयां हैं,      आने �ाले समय में एक

    प्लेट@ामR पर आप देख पाएगंे,         यह भी एक नया #यास विकया गया है ।

  माननीय सदस्यगण,        इस लोक सभा के दौरान भारत में 16          देशों के संसदीय लिशf मंडल का आना हुआ और 42 
                     लिशf मंडल भारत से अन्य कई देशों की यात्रा पर गए । इससे अंतरराष्ट्रीय मंचों पर हमारी भागीदारी बढ़ी है ।

                 अंतरराष्ट्रीय मंचों पर कई संस्थाओं के अंदर हमारी भागीदारी भी बढ़ी है और माननीय सदस्यगण कई कमेदिटयों में
                     सदस्य के रूप में विन�ाRलिचत भी हुए और मनोनीत भी हुए । इससे �ैणिश्वक स्तर पर भारत की शक्तिक्त और #वितष्ठा

   बढ़ी है ।

 माननीय सदस्यगण,      आप सबका मुझे बहुत सहयोग मिमला,         सकारात्मक सहयोग मिमला । माननीय #धान मंत्री जी
                       का मिमला । सभी दल के नेताओं का मिमला और मैंने कोलिशश की विक इस सदन की गरिरमा और #वितष्ठा बनी रहे ।

                    सदन की गरिरमा और #वितष्ठा को बनाने में मुझे कुछ कjोर विनणRय भी करने पड़े । लेविकन कjोर विनणRय करते
                       समय मैं कभी इस मत का नहीं था विक मुझे विकसी सदस्य पर कारR�ाई करनी पड़े । भवि�ष्य में हम नये सदन के
                साथ इस सदन की गरिरमा और #वितष्ठा बढ़ाने के लिलए और #यास करेंगे । हमारी #ोडक्तिक्टवि�टी 97  #वितशत नहीं, 
                  बल्किल्क हमारी #ोडक्तिक्टवि�टी हमेशा सौ #वितशत से ऊपर हो । हमारा आचरण और व्य�हार सही हो । असहमवित

             और सहमवित हमारे लोकतंत्र की ताकत है । यह होना भी चाविहए । अलग-       अलग वि�चार �ाले दलों से लोग चुनकर
 आते हैं,      लेविकन सदन की गरिरमा बनी रहे,              यह हमारी सामूविहक जिजrमेदारी भी है और मैं आशा करता हंू विक आने
        �ाले समय में हम इसके लिलए #यास करेंगे ।

     यहां पर सभी सदस्य अलग-   अलग दलों से, अलग-     अलग वि�चारधारा से तथा अलग-     अलग क्षेत्रों से आते हैं, 
                लेविकन इन पांच सालों में मुझे सब एक परिर�ार जैसे लगे । मुझे एक ऐसा परिर�ार लगा,      जो हमेशा मेरे जी�न में

                   अवि�स्मरणीय रहेगा । मेरे सभी सदस्यों से एक परिर�ार जैसे संबंध रहे । मुझे आम्बित्मक भा� मिमला । न पक्ष,  न
वि�पक्ष,           सब मेरे लिलए सदस्य हैं । मैंने सभी सदस्यों का मान-           सrमान बनाने का #यास विकया है । मुझे कुछ कटुता

    के विनणRय भी लेने पड़े,               लेविकन �े सदन की गरिरमा और सदन की #वितष्ठा के लिलए लेने पड़े ।

              आज जब हम लोक सभा की समान्विप्त पर जा रहे हैं तो हम अपने-         अपने लोक सभा क्षेत्र में जाएगंे और हमने
            अपने सा�Rजविनक जी�न में संसद के अंदर जिजन अनुभ�ों को #ाप्त विकया है,       भारत के लोकतंत्र की समृजिद्ध और
       #वितष्ठा बढ़ाने के लिलए जो सहयोग विकया है,             उसकी जानकारी हम जनता को देंगे । इसके अला�ा हमने जो मुदे्द



उjाए,                    उन मुद्दों को विकस सकारात्मक रूप से सरकार ने लिलया और विकस सकारात्मक रूप से उन मुद्दों का हल
विनकाला,             उसके लिलए मैं सरकार को वि�शेर्ष रूप से धन्य�ाद देता हूँ ।

        मैं माननीय उपराष्ट्रपवित जी को धन्य�ाद देता हँू,           जिजनका मुझे हमेशा सकारात्मक सहयोग मिमलता रहा है । मैं
          माननीय #धान मंत्री जी को वि�शेर्ष रूप से धन्य�ाद देता हूँ,        जिजनका मुझे हमेशा मागRदशRन मिमलता रहा और

                    उन्होंने हमेशा एक कोलिशश की विक सदन की गरिरमा और #वितष्ठा बनी रहे । लोकतंत्र के अंदर भारत की जो
 #वितष्ठा है,                  �ह दुविनया के लिलए मागRदशRन है और उन्होंने हमेशा यही मागRदशRन विकया विक संसद की #वितष्ठा बनी

 रहनी चाविहए,       मयाRदा बनी रहनी चाविहए । व्यक्तिक्त आएगंे,  चले जाएगंे,        लेविकन सदन और सदन की पीj की मयाRदा
        बनाने के लिलए उनका मागRदशRन मुझे हमेशा मिमलता रहा,            इसके लिलए मैं #धान मंत्री जी को धन्य�ाद देता हँू ।

     मैं सभी चेयरपसRन्स को बहुत-    बहुत धन्य�ाद देता हँू,           जिजन्होंने यहां पर बहुत देर तक बैjकर सदन की कायR�ाही
      को चलाया । मैं संसदीय कायR मंत्री,   संसदीय राज्य मंत्री,          मंत्री परिरर्षद� के सभी माननीय सदस्यों को भी धन्य�ाद
 देता हूँ,         जिजन्होंने सदन चलाने में सकारात्मक सहयोग दिदया ।

           मैं #ेस और मीविडया के मिमत्रों को भी धन्य�ाद देता हँू,           जिजन्होंने सदन की बात को जनता तक पहंुचाने में अपनी
                   महत्�पूणR भूमिमका विनभाई । मैं सभा को #दान की गई समर्तिपंत त्�रिरत से�ा के लिलए हमारे ऊजाR�ान लोक सभा

 के महासलिच�,        अमिधकारिरयों और कमRचारिरयों की भी सराहना करता हूँ,        जिजन्होंने देर रावित्र तक बैjकर सदन के
     संचालन में सहयोग विकया ।

          मैं परिरसर में हमारे लिसक्योरिरटी से लेकर तमाम लोगों को,     छोटे से छोटे श्रम�ीरों को,       जो देर रावित्र तक यहां पर
         रुकते थे और हमारे माननीय सदस्यों का सहयोग करते थे,            उन सबका भी मैं आभार व्यक्त करता हँू । मैं सभा

       की कायR�ाही के संचालन में समस्त एजेंलिसयों को,             उनके द्वारा #दान की गई से�ाओं के लिलए भी धन्य�ाद देता हँू
 ।

 अलग-                  अलग दल के नेताओं ने इस संसदीय पीj के लिलए और मेरे लिलए जो वि�चार व्यक्त विकए हैं,   इसके लिलए भी
               मैं आपको धन्य�ाद देता हँू । मुझे आशा है विक हम सबका भा�ी जी�न समृद्ध हो,  स्�स्थ रहे,     कुशल रहे और हम

                    इसी तरीके से लोकतंत्र के मूल्यों का सं�द्धRन करने में अपना जी�न समर्तिपंत करें और हमने यहां पर जो अनुभ�
  #ाप्त विकया है,                    उस अनुभ� का लाभ देश की जनता को मिमले । हमारे #यासों से हम समाज के अंवितम व्यक्तिक्त के
                    जी�न को बदलने के लिलए हमारी जिजंदगी को लगातार इसी तरीके से समर्तिपंत करते रहे और से�ा देते रहे ।

    मैं आप सबको पुन: बहुत-               बहुत धन्य�ाद देता हँू । अब मैं �ंदे मातरम� के लिलए आग्रह करता हँू ।

________

18.09 hrs

NATIONAL SONG

The National Song was played.

________

 



  माननीय अध्यक्ष :            सभा की कायR�ाही अविनणिsत काल के लिलए स्थविगत की जाती है ।

18.10 hrs

 The Lok Sabha then adjourned sine die.

________
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